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СОЦИАЛЬНОМУ РАЗВИТИЮ 
НА СЕЛЕ-УСКОРЕНИЕ

Орел, 14 ноября. (TAiCC). 
Сегодня здесь открылось со
вещание, на котором в тече
ние двух дней будут обсуж
даться актуальные вопросы 
нынешнего этапа перестрой
ки и прежде всего партий
но - политического обеспе- 

' , чения вьшолнения решений 
XIX Всесоюзной партконфе
ренции об улучшении про
довольственного снабжения 
населения. Участники встре
чи ознакомятся с опытом 
внедрения в Орловской об
ласти новых производствен
но-эко1номичеоких отноше
ний и ускорения социально
го развития на селе.

В совещании принимают 
ртастие товарищи Горбачев 
М. С., Воротников В. И., 
Зайков |Л. Н., Лигачев £ . К.,

I Никонов В. П„ /Власов А. В., 
^  Разумовский |Г. П .,. Соловь

ев Ю. Ф., первые секрета
ри ЦК К01мпартий союзных 
республик, крайкомов и' об
комов партии, первый заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР В. С. 
Мураховский, заместители 
Председателя Совета Мини
стров СССР Ю. П. Бата
лин, Л. А. Воронин,- руково-, 
дители ряда министерств и 
(ведомств;, центральных ор
ганов средств массовой ин- 
фо;рмации.

В первой половине дня 
в конференц - зале обко
ма КПСС участники встре
чи познакомились с рабо
той партийной организации 
Орловской области по соци
альному переустройству се
ла, осуществлению эконо
мической реформы в агро
промышленном «омплексе.

Сов/ещание открыл Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР М. с, Горбачев. Он 
сказал;

Приветствую вас, товари
щи, на орловской земле. От
крывая эту встречу, хотел 
бы пояснить, почему мы со
брались здесь, в Орле. По 
сути дела это уникальная и 
в определенной степени бес
прецедентная встреча, хотя 
такие Цстречи проводились 
в Москве и других местах. 
Прежде всего, мы прово
дим эту встречу в рамках 
практической работы партии 

J и трудящихся по реализа- 
 ̂ ции политических устано

вок XIX-партийной конфе
ренции. Мы предполагаем 
обсудить здесь -задачи теку- 
ш|5го момента, практичес
кие вопросы решения про
довольственного снабжения 
страны.

Мы идем к февральскому 
Пленуму Центрального Ко
митета партии, на котором 
имеем в виду определить 
задачи современной , аграр
ной политики КПСС. Мы 
держим сейчас совет по 
этим вопросам с учеными, 
специалистами, с предста
вителями трудовых коллек
тивов. Недавно , эти вопро
сы мы рассматривали в 
Центральном Комитете пар
тии под углом зрения уча
стия отраслей народного_хо- 
зяйства страны в решении 
задач, стоящих перед аграр
но-промышленным комплек-  ̂
сом, да и перед всей стра
ной по решению этого -важ
нейшего вопроса внутренней 
политики. Нам следует про
вести эту встречу так, что
бы она обогатила нас пред
ложениями, соображения
ми, выводами относительно 
того, какой дожкна бьгаь 
аграрная политика КПСС 
на этом важном этапе раз
вития нашей страны. Мы 
должны учитьшать реально
сти самого аграрного секто- 

,  ра, положение дел' с продо- 
вольствием в стране.

На этой встрече мы дол
жны учесть реальный опыт, 
научные дсстижения в этой 
сфере экономики. Думаю, 
только опираясь на реально
сти, на знание этих процес
сов, на правильную их оцен
ку, мы сможем выйти на 
февральский Пленум с про
думанной, с научно обосно
ванной реалистической по
литикой. Нам не нужны про
сто слова на эту тему, слов, 
кстати, сказано немало за 
последние годы на этот счет, 
в том числе уже за годы 
перестройки. Сейчас нам яс
но, что мы не можем дви
гаться успешно вперед, не 
решив эту задачу. Но важ
но на этом совещании обес

печить такой обмен мнени
ями, который обогатил бы 
нас.

В этой встрече есть и де
ловая цель. Мы рассчиты
ваем здесь в преддверии 
большой работы в зимние 
месяцы в республиках, кра
ях и областях определить 
пути перехода нашего глав
ного сектора — колхозов, 
совхозов, тружеников села
— на новые формы хрзяй- 
ствсвания. Определить все 
то, что вкладьшается в та
кое понятие, как коренная 
’перестройка' экономических 
отношений на селе. Поэто
му наша встреча должна 
иметь в виду и эту работу, 
которая носит неотложный 
характер.

Для нас это важно, това
рники, потому, что, с одной 
стороны, мы уже вышли на 
определенные рубежи раз
вертывающегося процесса. 
И чувствуем себя уверенно. 
Но. с другой стороны, у 
всех нас есть ощущение, что 
дело идет медленно. Поэто
му, я думаю, без веского 
слова партии, без огромной 
идеологической, разъясни
тельной, организаторской 
работы, работы с кадрами, 
трудящимися дело эту бу
дет буксовать. Одновремен
но нам надо посоветоваться, 
как мы будем дальше стро
ить нашу практическую ра
боту по переводу сельскохо
зяйственного производства 
на новые технологии.

Естественно, у вас может 
возникнуть вопрос; все эти 
проблемы можно было обсу
дить и в Москве. Туда и 
добраться легче, и. может 
быть, даже условия для 
совещания более благопри
ятные. Уж что-что, а Моск
ва совещания научилась 
проводить, в этом у нее, так 
сказать, большой опыт. 
(Оживление в зале). Здесь 
я подхожу к другой, не ме
нее важной стороне дела — 
Непосредствённо к улучше
нию продовольственного 
снабжения в стране и роли 
в этом партийных органи
заций республик, краев, об
ластей.

Конечно, очень важно 
иметь прогрессивную аграр
ную политику. Важно, что
бы эта политика подкреп
лялась из центра, по линии 
отраслей народного хозяй
ства, науки. Это все пра
вильно. Этим, собственно, 
мы сейчас в центре и заня
ты и решаем вопрос за во
просом с учетом жизненной 
необхэдиморти перестройки 
аграрного сектора.

И все-таки природа сель
ского хозяйства — этой 
уникальной специфической 
отрасли нашей экономики
— такова, что результаты 
работы в решающей мере 
зависят от деятельности 
местных органов и деятель
ности сельских тружеников 
колхозов и совхозов, тех, 
кто трудится на фермах, на 
земле. Руководить и ре
шать практические задачи 
аграрного сектора можно 
только с учетом -всего свое
образия, с учетом всех осо
бенностей каждого региона.

Поэтому еще раз хочу 
сказать; что бы мы ни де
лали, в верхних эшелонах, 
это не даст отдачи, если не 
будет коренной перестройки 
работы на местах — в кол
хозе, совхозе, личных и 
других подсобных хозяйст
вах. И, разумеется, позиция 
местных партийных,, совет
ских, хозяйственных орга
нов, их отношение к этому 
важному делу.

С этой точки зрения дол
жен отметить, что на Орлов
щине в последние /два-три 
года происходят довольно 
крупные перемены. Это 
подтверждает мою мысль о 
том, что очень многое зави
сит от инициативы, самосто- 
(ятельности местных орга
нов.

Двадцать лет эта область 
топталась на месте. На один 
миллиард 1 0 0  миллионов 
рублей валовой продукции 
было произведено в восьмой 
пятилетке и столько же в 
одиннадцатой. Двадцать лет 
шли фонды, капвложения, 
удобрений, техника и тому по
дслое. И эти годы с про
дукцией все оставалось без 
изменений. И вот теперь за 
2—3 года происходят такие 
позитивные изменения, что

вастав.ляк)т задуматься; в 
чем же дело? Это первое.

Второе. Эту область мы 
специально выбрали. Можно 
было поехать на Кубань, 
где даже в самый плохой 
год есть что показать. Там 
возможности огромные. Мо
жно в другие области по
ехать, и сегодня там, может 
быть, даже больше опыта. 
Вернее, лучше положение. 
И села, и дороги — все 
лучше. Но мы все-таки сю
да приехали. Потому что 
двадцать лет здесь топта
лись на месте, а к тому же 
следует помнить, что эта 
область была основательно 
порушена войной. Здесь та
кие сражения были, что по
требовались огромнейшие 
усилия, чтобы возродить 
этот край к жизни. До сих 
пор населения в Орловской 
области меньше довоенно
го. С учетом всего этого 
здесь идут положительные 
изменения. А ведь мы тут, 
тая сказать, никакой патро
наж не вели, не организо
вывали по отношению к Ор
ловщине. Именно с этой 
точки зрения нам и важен 
здешний опыт.

Дело начало меняться. 
Хотя, конечно, главное у них 
еще впереди. Но вот что по
ложительное. Мы беседова
ли в двух местах с трудя
щимися Орловщины, они нам 
говорят;; продовольственная 
пройтема уже не ставится. 
Я задавал вопросы. Нет, 
говорят, уже жить можно. 
Конечно, надо улучшить, но 
уже дело изменилось. Воп
рос Q жилье ставится, о ка
честве работы строителей, о 
модернизации предприятий 
и другие. Это интересно. 
Это уже изменение ситуа
ции, которое почувствовали 
трудящиеся. И это, товари
щи, всего за- два-три года!

Думаю, теперь вы пони
маете, почему нам принци
пиально нео^одима была 
эта встреча; нам нужно по
говорить с вами о текущем 
моменте, о продовольствен
ных делах. И, наконец, по
чему именно эта встреча 
проходит в Орловской обла- 
|сти.

Совещание о1бъявляю от- 
крытьш.

Слово предоставляется 
первому секретарю Орлов
ского обкома КПСС Е. С. 
Строеву. Он сказал;

Позвольте по поручению 
бюро областного комитета 
партии, коммунистов, всех 
трудящихся области сердеч
но приветствовать вас на ор
ловской земле, обильно по
литой кровью лучших сы. 
новей и дочерей нашей мно
гонациональной Родины! Та
кая встреча впервые прово
дится в центре России, и 
мы гдубоко признательны 
Центральному Комитету, 
Вам, Михаил Сергеевич, за 
ту оценку наших скромных 
подаижек, за ту заботу и 
большое внимание, которые 
вы уделяете преобразова
нию этого края.

За время вашего пребыва
ния мы постараемся позна
комить вас с практикой ра
боты партийных организа
ций и трудовых коллекти
вов по осуществлению ап
рельского курса партии на 
перестройку и ускорение со
циально - экономического 
развития агропромышленно
го комплекса Орловщины,

Знакомство обычно при
нято начинать с краткой ха- 
(рактеристики области. Как 
вам известно, расположена 
она в самом центре России 
и занимает площадь в 25 
тькяч квадратных километ
ре®,

Численность населения 
составляет 864 тысячи че
ловек, 64 процента из них 
проживает в городах.

У нас имеется 7 городов и 
14 поселков городского ти
па, 23 сельских ^йона, В 
областном центре, с кото-, 
рым вы немножко познако
мились, проживает около 
340 тысяч человек. Основан 
Орел в 1566 году. Среди 
других городов следует на
звать Л йены t и Мценск с 
населением по 50 тысяч 
человек каждый. ■

Областная партийная ор
ганизация насчитьшает в 
своих рядах около 77 тысяч 
коммунистов. Партийная 
прослойка среди занятых в 
народном хозяйстве состав
ляет 14 процентов. В обла

сти 27 городских и район
ных комитетов КПСС, 1860 
первичных парторганиза
ций. В Орле размещено 7 
высших ^ебных ' заведений 
и 1 0  научно - исследова
тельских институтов.

Орловщина — это боль
шой историчеокий перекре
сток, на котором не раз оп
ределялась судьба Родины. 
В. Й. Ленин для своих ра
бот неоднократно брал при
меры из жизни Орловской 
Губернии, население кото
рой принимало активное 
участие в трех русских ре
волюциях.

Здесь дважды срывались 
планы задушить первое в 
мире социалистическое го
сударство. В 1919 году под 
Орлом молодая Красная Ар
мия разгромила отборные 
•части генерала Деникина, 
рвавшиеся к Москве. Во 
время Великой Отечествен
ной войны на Орловско-Кур
ской дуге были наголову 
разбиты фашистские войска, 
5 августа 1943 года столи
ца нашей Родины впервые 
салютовала в честь освобо
ждения городов Орла и Бел
города. . Наш город так и 
вошел в ’ историю как город 
первого салюта! За храб
рость и мужество, прояв
ленные в боях, 160 орлов
цев удостоены высокого зва
ния Героя Советского Сою
за.

2 2  месяца непрерывных 
боев оставили после себя 
руины городов и сожжен
ные дотла села. Судьбы Ха
тыни и Лидице разделила 
почти каждая фронтовая 
орловская деревня. Область 
(в довоенных границах) по
теряла. столько человечес
ких ткизней, сколько не по
теряли Соединенные Штаты 
Америки за все шесть лет 
второй мировой войны (455 
и 355 тысяч жителей). На
родному хозяйству был на
несен огромный ущерб, а 
население обобрано до нит
ки. Об этом есть докумен
тальный фильм (1943г.), 
который и сегодня трудно 
смотреть без слез. Только в 
60-е годы нам удалось вы
вести людей из землянок и 
(подвалов.

Разрушенное войной хо
зяйство", промышленность 
воссоздавались практичес
ки заново. Сегодня область 
производит автогрейдеры, 
погрузчики, металлокорд, 
различные насосы, часы, 
приборы, вычислительную 
технику и многое другое. 
(Продукция промьппленных 
предприятий поставляется в 
70 стран мира. По сравне
нию с довоенным периодом 
объем ее производства уве
личился в 30 раз.

Но всем этим новым за
водам и фабрикам, высот
ным домам, современным 
институтам и другим бла- 
•гш городской цивилиза
ции дала жизнь русская 
деревня, которая сама нахо
дилась в неимоверно труд
ных условиях.

Вот почему трудящиеся, 
нашей области с большим 
одобрением встретили ваши, 
Михаил Сергеевич, слова, 
сказанные на четвертом 
съезде колхозников; «Проб
лемы Российского Нечерно
земья... волнуют всех совет
ских людей... Это сердце 
русской земли... Люди, жи
вущие здесь, в самые труд
ные годы по-братски дели
лись всем возможньш с дру
гими районами страны, вне
сли громадный вклад в эко
номическое и культурное 
становление многих наших 
'республик».

Коммунисты, трудящие
ся области горячо поддер
жали курс партии на пово
рот к нуждам аграрного 
сектора экономики. Нам 
крайне необходимо возро
дить село, придать ему си
лы и уверенность в том, что 
наконец и до него дошла 
очередь. Ведь из-за послед
ствий военной разрухи, а 
затем волюнтаризма, оста? 
точного принципа вложений 
в социальную сферу, объяв
ления многих сел и дере
вень «неперопективньши», 
закрытия малокомплектных 
школ и участковых боль
ниц, других негативных яв
лений дело дошло того, что 
тру|дности здесь перевалили 
всякий предел терпения.

Люди стали покидать род
ные места. За последние 20 
лет чио;ленность сельского 
населения сократилась в 
два раза, перестало суще
ствовать свыше 700 сел и 
деревень, имевших много
вековую историю.

Но вместо того, чтобы ле
чить эту болезнь, мы стали 
ее прятать от глаз людских. 
Сделав самыми низкими це
ны на хлеб, мясо, молоко, 
другие продукты сельского 
хозяйства и в то же время 
подняв в несколько раз, без 
согласия тех же крестьян, 
цены на технику, стройма
териалы, запчасти, другие 
ресурсы и усдуги, мы вко
нец раздавили деревню, вдо
бавок расстроив и финансо- 
'вую систему страны. И 
как протест немого Гераси
ма из тургеневского «Му- 
му», крестьянин стал те
рять всякий интерес к об
щественному производству и 
деградировать как главный 
кормилец Отечества. Его на
чали одолевать апатия и 
равнодушие, социальное иж- 
диве.нчест:во й безысходность.

В такой обстановке соз
данный на селе производ
ственный потенциал не да
вал нужной отдачи. Про
дуктивность полей и ферм 
оставалась низкой. Свыше 
70 процентов'хозяйств были 
убыточными.
■ Даже после принятия по
становления по Нечернозе
мью мы все еще по инерции 
продолжали рассуждать о 
материальной базе, хотели 
получать больше мяса и мо
лока, а сам человек с его 
нуждами и заботами оста
вался в стороне. Во многих 
хозяйствах доля социальной 
сферы в стоимости основ
ных фондов составляла все
го пять—семь процентов. В 
итоге оказался раэруши- 
тельяым сам уклад сельской 
жизни.

Вот почему линию ап
рельского (1985 г.) Плену
ма ЦК коммунисты, все 
труженики села восприняли 
как зарю надежды, как яр- 
,кую и смелую идею, способ
ную вернуть нас к ленин
скому пониманию аграрной 
политики на современном 
этапе. Руководствуясь эти
ми подходами, вашими ука-, 
заниями, Михаил Серге
евич, высказанными в Бел
городе, а затем в Целино
граде, областная партийная 
организация стала предмет
нее решать социальные воп
росы, отрабатывать эконо
мические методы управле
ния, искать другие пути 
возрождения орловского се
ла. Для нас важно было об
щеполитические установки 
перевести на язык конкрет
ных дел каждого трудового 
коллектива.

С этой целью ;мы крити
чески проанализировали 
сложившуюся обстановку, 
изучили опыт Московской 
области, Литвы и Белорус
сии и на этой основе выде
лили главные направления 
своей работы, вынесли их 
на плену,щ, утвердили 1 2  
целевых комплексных про
грамм, определили ответст
венных за их вьшолнение из 
состава членов бюро и ис
полкома облсовета.

Были ли готовы кадры к 
такому крутому повороту? 
Теперь, оглядываясь назад, 
можно открыто сказать, что 
нет. .Пришлось внимательно, 
с партийным тактом укре
пить ведущие участки моло- 
,дыми, но компетентными и 
политически зрелььми кадра
ми. К руководству пришли 
почти 40 секретарей рай
комов и горкомов партии, 
существенное обновление 
было проведено в хозяйст
венных органах. И сделано 
это было своевременно. 
Большинство из них смогли 
быстро овладеть ситуацией 
и изменить обстановку к 
лучшему. Значительно по
высилась исполнительская 
дисциплина организаций и 
■ведомств.

На пленуме обкома пар
тии мы поставили как ос- 
новн^'ю. задачу - -  найти пу
ти преодоления апатии, вы
званной отчуждением ра
ботников от собственности и 
результатов своего труда. С 
этой целью стали активно 
внедрять у себя коллектив
ный подряд. Положитель- 

(Окончание иа 2-й стр.)

ЛАУРЕАТ СМОТРИТ В ЗАВТРА
Перед ноябрьскими 

торжествами пришло со
общение; группа томичей 
удостоена Государствен
ной премии СССР 1988 
года за выдающиеся до
стижения 1В труде. Среди 
лауреатов — депутат 
ластного Совета, |бригаднр 
лесозаготовительного ком
плекса Аргат-Юльского 
леспромхоза Анатолий 
Иосифович Меновщиков. 
Позвонив ему, наш кор
респондент поздравил с 
наградой, пожелал пере
довому лроизводефенни- 
ку новых успехов.
— Спасибо за поздравле

ния, — поблагодарил лауре
ат. — Я принимаю их от 
имени всего коллектива. Что 
бы я мог сделать, чего до
стигнуть без своих товари
щей? Они, кстати, первыми 
и пожали мне руку...

Корр.; — Экономисты лес
промхоза подсказали, что 
нынче вы, как никогда, 
твердо держите ритм.

— Немножко они преуве
личили — летом тонем в бо
лотах, но в целом-то правы; 
идем с превышением годо
вого графика, К годовщине 
Великого Октября выпол
нено годовое обязательство 
—натрелевано свыше 90 тыс. 
кубометров древесины. При
чем в октябре наряд-зада
ние перекрыто наполовину, 
выдали около 14 тысяч ку
бометров.

Корр.; — Результат для

межсезонья редкий. Не ина
че, как новинку |какую при
менили в организации тру
да?

— Двухсменку на агрегат
ных машинах новинкой в 
Улу-Юле не назовешь. Не
сколько лет назад первыми 
в «Томлеспроме» начали ее 
раскручивать. Но теперь мы 
активно укрепляем двухсмен
ку, делаем постоянной на 
всех фазах. Прежде, напри
мер, от случая к случаю — 
по несзбходимости — исполь
зовали ее на трелевке и на 
обрезке сучьев. Только на 
валочных выдерживали. Те
перь подход иной. А то, что 
комплекс время от времени 
,ра'ботает по , скользящему 
графику, — для нас не на
ходка. Так заведено.

Энергичней заставляют 
разворачиваться и новые ус
ловия хозяйствования. Кол
лективный подряд ориенти
рует весь леспромхоз на ко
нечную продукцию. А это 
значит; плох ближний лесо- 
фонд — переходи в даль
ний. И вот мы в октябрю от
правляем валочную машину, 
пару трелевочников на вах
ту Шартвка, где есть еще 
хвойник. Здесь и объемы 
удалось взять побольше, и 
дать нужный ассортимент го
товой продукции — круг
лых лесоматериалов. Как-ни
как прибыль зарабатьшаем.

Корр.; — '«Томлеспром» 
намерен предложить вашему 
коллективу попробовать си

лы ш аренде. Не прикидыва
ли еще свои возможности?

— Думал об этом. Недав
но на сессии областного Со
вета говорили с мастером 
Новотегульдетского леспром
хоза Иваном Степановичем 
Балабаном. У них тоже об
суждают вопрюс, считают. 
Вот и нам надо бы прюсчи- 
тать экономически, посове
товаться коллективно. В лес
ной промышленности все-та
ки своя специфика, и это не 
обойдешь. А если в аренду 
враз всем кинуться, по 
команде «сверху», только 
делу повредишь.

Корр.; — {Какие заботы 
сегодня, Анатолий Иосифо
вич?

— Готовимся к осенней 
перебазировке, собираемся 
пер>ебрасывать технику с 
вахты, ждем момента, чтобы 
выхватить из болотца — 
■когда подстынет — оставлен
ные с весны хлысты. .Гото
вим технику к зиме — к 
ударному периоду. И, ко
нечно, трелюем, не теряем 
времени. До конца года, по 
прикидка'м, свезем в штабеля 
не менее 1 0  тысяч кубомет
ров и выйдем, как и в про
шлом году, на 1 0 0 -гысяч- 
ный рубеж.

Вел интервью 
Н. ЧУКОВ.* * *

НА СНИМКЕ: лауреат
Государственной премии 
СССР 1988 года коммунист 
А. И. Меновщиков.

Фото Ю. Лаврентьева.

...Деревенька моя, ты
жила у реки.

Зеленели луга на твоем 
остроике.

Но свое отжила и давно 
тебя нет.

И сияет в душе твой
пронзительный свет...

Виктор Алексеевич
Цветков, пенсионер, прожи
вающий на станции Басан- 
дайка Томского района, при
слал в редакцию свои стихи, 
не претендуя на публика
цию, а просто с огромным 
желанием поделиться свои
ми мыслями и чувствами об 
одном явлении—возрожде
нии старых, заброшенных 
деревень нашей области. 
«Я отношусь к ЧИ1СЛУ мно
гих людей, оставшихся без 
своей «малой родины»,— 
пишет он,—вырос в дерев
не, которой давно уже нети 
в помине, но забыть кото
рую не смогу до последних 
своих дней. Ей я посвятил 
десятки стихотворений, ко
торые .пишу для себя, для 
души. До 1970 года в моей 
деревне жил только один 
мой дядя—Ефим Алексеевич 
Трифонов, Деревня находи
лась в Каргасо'кеком районе 
и называлась Петровкой... 
'Как же приятно читать о 
том, что где-то арендаторы 
пытаются возродить ста
рые села, быть может, ко
гда-нибудь очередь дойдет и 
до моей деревни...».

«Не потерять бы не от
жившие .пока деревеньки!». 
Тревога наших читателей 
вполне объяснима: где-то в 
сельской местности не рабо
тает фельдшерский пункт, в 
другом .месте нет телефон
ной связи, в третьем—эле
ментарных бытовых услуг. 
Да что там маленькие дере- 
'веньки, если в приличных 
селах в дефиците доступ
ные и привычные горожанам 
услуги. Возьмем, к приме
ру, поселок Тимирязевский 
Томского района. Располо-

На прошлой неделе редакция пол'/чила 
162 письма и 80 ответов на критические вы
ступления газеты и неопубликованные 
письма.

жен он недале{ко от областно
го центра, вблизи наезжен
ных дорог, казалось бы, ка
кие здесь могут быть про
блемы? Но .вот что пишут в 

' редакцию В. Ратников, 
Л. Колесникова, 3. Степано
ва и другие (всего 36 подпи
сей); «Не всегда после ра
боты можно купить хлеб, а 
если он вьшечен на Дзер
жинском хлебокомбинате, то 
и качество его оставляет же
лать лучшего. В поселке со
вершенно негде купить ово
щи, плохо с молочными про
дуктами. Если и продают 
молоко, то в бутылках, а 
сдать их потом негде; нет 
приемных пунктов».

Не расширяется здесь и 
сеть бытовых услуг. Все 
службы; ателье по пошиву 
одежды, приемный пункт 
химчистки, ателье по ремон
ту телевизо.ров — ютятся в 
небольшом старом здании. 
'Р)а«ьш€ здесь, же была парик
махерская, сейчас эту ком
нату приспособили под мас
терскую по ремонту обу
ви—очень нущную и долго
жданную для людей. Но в 
каких, ужасных условиях 
работают там мастера,— 
возмущаются жители посел
ка. А ведь здесь проживает 
почти четыре тысячи чело
век!

Ветерана Великой Оте
чественной войны, общест
венного инспектора по охра
не природы В. Б. Поломщи- 
кова из Первомайского рай
она беспокоит экологическая 
ситуация на реке Чулым. 
«В районе Первомайско
го,—пишет он,—на правой 
стороне реки Чулым ведет
ся заготовка гравия плаву
чим краном. В результате

чего ниже по течению уско
ряется разрушение берега, с 
корнями выворачиваются' 
деревья. Русло реки на гла
зах меняется. А на правой 
стороне радом с Чулымом 
расположены озера. Ря
дом—железнодорожная «а- 
ёыпь, которая в результате 
Соединения озер и реки мо
жет не выдержать. Считаю, 
что нужно немедленно за
претить здесь добычу гра
вия...».

Наиболее часто встреча
ющаяся в письмах читателей 
тема — состояние дорог в 
областном центре и за горо
дом. Пишут в основном во
дители. Это вполне понятно: 
выходит из строя техника, 
теряется время. По поруче
нию своих товарищей по ра
боте прислал в 'Редакцию 
письмо на прошлой неделе 
водитель автоколонны
'№ 1975 объединения
«Томскавготранс» В. Н. 
Смирнов; «Мы обслу
живаем контейнерную
площадку, перевозим кон
тейнеры. Уже который год 
не можем понять, кто отве
чает за отрезок дороги от 
улицы Б. П'одгорной до же
лезнодорожных путей. Не
сколько лет назад этот 
участок выложили дорож
ными плитами, а сейчас, он 
превратился в участок 
«страха»: из плит торчит
арматура, выбоины такие, 
что машину отбрасывает в 
сторону. А давайте посчи
таем убытки, которые несет 
из-за этой дороги автоко- 
Л|Онна: ежедневно простаи
вают два автомобиля .из-за 
сломанных рессор, рам и 
задних мостов, проколотых 
автошин..,».

ОТДЕЛ ПИСЕМ,
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Социальному развитию селе -  ускорение
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
ный о̂ 1ЫТ в этом направле
нии был накоплен Глазунов- 
ской районной партийной 
организацией, одобренный
Центральным Комитетам 
партии.

Коллективный подряд по
зволил добиться оживления 
производства. Но уже в са
мом начале мы заметили, 
что он не решал главной за
дачи — не до конца обеспе
чивал вопрос контроля за
трат на производство про
дукции, то-есть не срабаты
вал противозатратный меха
низм.

Вот почему, руководству
ясь решениями июньского 
(1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС о переводе экономи
ки на полный хозрасчет ' и 
самофинансирование, мы 
стали повсеместно и настой
чиво внедрять арендный 
подряд на основе купли- 
продажи продукции и 
средств производства. С 
первых шагов мы почувст
вовали, что эта форма яв
ляется наиболее доступной 
для рядовых труже.ников. 
Она стала в реальной жизни 
делать их хозяевами произ
водства, обеспечила жест
кий экономический конт
роль над производственны- 
.ми затратами, над админи
стративно - управленческим 
персоналом и специалиста
ми, а самое главное —• 
раскрепостила душу чело
века, его сознание. Впервые 
появилась возможность вы
яснить, кто есть кто, то 
есть узнать таланты и воз
можности каждого человека. 
Начался поистине штурм 
обезличенной собственности 
— этой главной цитадели 
бюрократической системы.

В итоге мы стали подхо
дить к тому, что аграрную 
политику начал 01пределять 
не ксмандно-бюрократиче- 
окий аппарат, а первичный 
трудовой коллектив, сам про
изводитель.

Сегодня в пользу аренды 
говорится и пишется много, 
хотя и не всегда вразуми
тельно. Ее чаще всего пута
ют с коллективным подря
дом. Но надо объективно 
признать, что, когда новое 
движение только начина
лось, ни в теории, ни в 
практике никакого опыта 
еще не было. Приходилось 
двигаться вперед методом 
проб и ошибок, постоянно 
советуясь с Академией 
ВАСХНИЛ, лично с акаде
миком А. А. Никоновым.

Перед коммунистами об
ласти возникла уже прак
тическая задача: не просто 
осмыслить новый экономи
ческий механизм, а найти 
первопроходцев, обучить их 
и на живых примерах до
казать высокую эффектив
ность арендных отношений. 
Были разработаны реко
мендации применительно к 
местным условиям, обучены 
все руководители и опециа- 
листы, включая первых се
кретарей райкомов и горко
мов, председателей гор(рай)- 
исполкомов. Приняты у них 
зачеты. Всего курсовую 
подготовку прошли около 
90 тысяч тружеников агро
промышленного комплекса.

Для оказания практиче
ской помощи направили в 
колхозы и совхозы 450 спе
циалистов, ученых, \  ответст
венных работников из числа 
партийно-хозяйственного ак
тива. Начали регулярно 
проводить дни хозрасчета, в 
каждую среду — дни жи
вотновода. Вошли в прак- 
тиму регулярные встречи с 
арендаторами, которые про
ходят в форме дискуссий. 
Так лучше проясняются са
мые глубинные аспекты но
вых экономических взаимо
отношений, своевре.менно 
j-бираются тормозящие фак
торы.

Бюро обкома заслушало 
по этому вопросу отчеты 1 2  
партийных комитетов, одо
брило опыт работы партко
мов совхоза «Вышне-Оль- 
шанский» Должанского и

колхоза имени Свердлова 
Свердловского районов, а 
также инициативу арендато
ров Урицкого района, ре
шивших всем районом пе
рейти на арендный подряд. 
Во главе этого движения 
стали коммунисты.

В результате кропотли
вой работы партийных ко
митетов, специалистов у нас 
сложились различные орга
низационные формы аренд
ных коллективов. Наи
большее распространение 
получили узкоспециализиро
ванные звенья, нередко на 
семейной или родственной 
основе. Такую форму арен
ды мы считаем наиболее ус
тойчивой, перспективной и 
результативной.

Есть у нас и более круп
ные подразделения, которые 
берут ' на подряд целый се
вооборот или ферму. Воз
никли и узкоспециализиро
ванные кооперативы со сво
ими счетами в Агропром
банке, такие, например, как 
по производству семян мно
голетних трав, особенно 
клевера и люцерны, в  ряде 
райцеитров населением соз
даны межхозяйственные ко
оперативы по производству 
мяса, а также по производ-, 
ству поросят. Приживаются 
кооперативы по оказанию 
помощи в ведении личного 
подсобного хозяйства, по 
бытовому обслуживанию ве
теранов и престарелых. В 
«Агропромстрое» передают
ся в аренду все кирпичные 
заводы.

Сегодня с уверенностью 
можно сказать, что аренда 
пустила глубокие корни, 
приче.м без всякого админи
стративного нажима. Она 
дала людям идею, а на этой 
идее выросли люди — твер
дые, убежденные сторонни
ки перестройки.

В области немало ярких 
и убедительных примеров 
высокоэффективной работы 
арендаторов. С их опытом 
вы можете познакамитъся из 
материалов, которые вы по
лучили. Многих первопро
ходцев мы пригласили на 
сегодняшнюю встречу. С от- 
дельны.ми из них вы по- 
В!стречаетесь ■ непосредствен
но на рабочих местах.

Новая форма экономиче
ских взаимоотношений при
носит весомые результаты. 
Взять хотя бы коллектив, 
который возглавляет Вла
димир Эрбертович Райс. Он 
арендовал самую запущен
ную ферму в затухающем 
колхозе .имени Ц'ПСС Уриц
кого района, где получали 
1.850 килограммов молока 
от коровы. Сократив на де
сять человек обслужива
ющий персонал, коллектив 
арендаторов за два года уве
личил удой молока от коро
вы на 1.750 килограммов.

Примерно такая же точка 
отсчета была и на Плеха
новской ферме колхоза «Но
вая жизнь» Знаменского 
района, .когда она была пе
редана в аренду коллективу, 
который возглавила Елена 
Сергеевна Знаменская, член 
бюро райкома ко.мсомола. 
Сегодня фер.ма. выходит на 
рубеж в четыре тысячи ки- 
лограм.мов молока от коро
вы при резком снижении 
себестоимости продукции.

Таких примеров можно 
приводить много, но они 
интересны не только своими 
показателями, ■ а, пожалуй, 
еще в большей степени из- 
■менением 1психологии людей, 
их внутренним настроеим. 
Например, семья Виктора 
Перфильевича Дорофеева из 
совхоза «Вышне-Ольшан- 
ский» взялась откормить 
500 поросят. Раньше это 
поголовье обслуживало пять 
человек, и более семи цент
неров привеса в месяц они 
не получали. Дорофеев 
вдвоем с женой в первый же 
месяц получил 45 центне
ров привеса, затем 50, ' а 
сейчас получает свыше 60 
центнеров при себестоимо
сти 130 рублей за центнер.

Теперь супруги сами ра
дуются, и дети ими гордят

ся. Недавно на встрече с 
арендаторами в обкоме пар
тии Виктор Перфильевич 
рассказал такой случай. 
Приехал к не.му на ферму 
сын, который работает се
кретарем райкома комсомо
ла, и, говорит: «Пап, дай я 
тебя поцелую! У меня все 
ребята спрашивают, правда 
ли, что ты мой отец?»

А вот как говорит об 
этом Леонид Петрович Пе- 
шехонов, который 16 лет 
проработал председателем 
колхоза, а теперь организо
вал семейный кооператив по 
производству семян много
летних трав: «Как посмотрю 
на поле, по которому ведут 
за .мной трактора два сына, 
— душа поет. Такого сча
стья я никогда не испыты
вал в бытность председате
лем». Кстати, оба сына и 
невестка окончили факультет 
луговодства Тимирязевской 
акаде.мии.

И это, товарищи, уже не
отдельные эпизоды, в  цело.м 
по области в текущем году 
производительность труда в 
арендных коллекгивах была 
в 1,9 раза выше по сравне
нию с обычной организацией 
труда, а зарплата возросла 
лишь на 25 процентов. В на
стоящее "время у нас рабо
тает уже более 400 семей
ных коллективов, а 5 3  хо
зяйства полностью перешли 
на арендный подряд. Зна
чит, корни крестьянские еще 
живы, а это главное в пар
тийной работе. Не случайно 
этот вопрос является одним 
из центральных на прохо
дящих отчетных районных 
партийных конференциях.

Второе. Аренда поставида 
в повестку дня как необхо
димое условие перевод всех 
р,уководителей и специали
стов па оплату труда от 
вало;вого дохода. С прошло
го года на такую оплату 
труда переведены все руко
водители и специалисты хо
зяйств, а с января текущего 
года и все специалисты 
РАНО. Это повысило их за
интересованность в освоении 
интенсивных технологий, за
ставило активнее осваивать 
достижения научно-техниче
ского прогресса. В целях 
придания системности этой 
работе мы создали семь на
учно-производственных си
стем, в том числе по белку 
и ■ кормам, зерну, племенно
му делу и другим направле
ниям. Некоторые из них 
представлены здесь на вы
ставке...

Изменения в низовой ор
ганизационной структуре 
вызвали необходимость 
структурных изменений уп
равления агропромышлен
ным комплексом на уровне 
района и области. Теперь 
уже сами руководители хо
зяйств на партийных конфе
ренциях так ставят вопрос. 
‘Если по-другому нельзя ре- 
С1рганивовать обслужива
ющие отрасли, то давайте 
мы их 1̂ чпим. Значит, время 
уже не ждет. Второй год у 
нас в области работает аг- 
рокомбинат «Ливны», кото
рый уже начинает выходить 
на связь с иностранны.ми 
фирмами. На кооператив
ную форму управления пе
реведены агропромышлен
ные объединения Орловско
го и Урицкого районов.'На- 
ча.лся переход специалистов 
на работу в арендные кол
лективы. Здесь уже трудят
ся свыше 50(3 агрономов, 
инженеров, зоотехников.

Но трудности, с которы
ми мы стол.кнул:ись в аграр
ном ко.мплексе, нельзя было 
решить только этими мера
ми. Жизнь властно требова
ла социальных преобразова
ний на селе. Эту задачу у 
себя мы начали с возрожде
ния отстающих хозяйств. 
Ем надо было дать реальный 
шанс встать на ноги. Для 
этого разработали и реали
зуем целевую комплексную 
программу социально-эконо
мического развития 106 са
мых отстающих колхозов и 
совхозов, где уже никакие 
другие меры не могли по

править положение. Здесь 
силами подрядных органи
заций развернули строи
тельство поселков 'со всеми 
средствами жизнеобеспече
ния, с развитой социальной 
сферой. Сегодня в различ
ной стадии готовности нахо
дится 80 таких поселков. 
Некоторые из них вы по- 
с.мотрите.

На эти цели мы направи
ли свыше 500 млн. рублей 
капиталовложений. Прямо 
надо сказать, что такой по
ворот дался нелегко. Бюро 
обкома партии пришлось 
столкнуться с хором возра
жающих, тех, кто давно ма
хнул рукой ,на перспективу 
этих хозяйств.

Кроме того, обком партии 
•поддержал инициативу на
родной стройки, когда пред
приятия и организации го
родов и райцентров взялись 
возвести за одно лето по 
одному новому поселку. 
Идея родилась в мае, а 
уже к осени мы начали 
один за другим принимать 
28 небольших поселков с 
•полным благоустройством и 
дорогами. Если бы нам уда
лось всем миром навалиться 
■на этот метод," то быстро бы 
и село возродили, и долги 
ему вернули. Стал оживать 
и индивидуальный способ 
строительства. Все это по
зволило за три года увели
чить строительство жилья 
на одну треть, детских до
школьных учреждений, .дру
гих объектов соцкультбыта 
в 1,5—2 раза.

И все же строительство 
на селе самая болевая -точ
ка. Мы испытываем бук
вально голод в строитель
ных .материалах, не можем 
по-настоящему развернуть 
газификацию села, не ре
шен вопрос с электроснаб
жением. Электрические сети 
пришли в ветхое состояние. 
И никто не решает вопрос 
об их замене или реконст
рукции.

Чтобы выйти из сложив
шейся ситуации, мы зало
жили . два завода — кир
пичный и силикатных бло
ков, развертываем монолит
нее строительство. Подпи
сан договор с итальянскими 
фирмами о строительстве 
завода по производству об
лицовочной плитки. Ведем 
переговоры с запа|Дногер- 
манскими предпринимателя
ми о создании мощностей 
по изготовлению черепицы. 
Со временем все это бУД̂ т- 
Но сидеть и ожидать нель
зя. поэтому сейчас нам ну
жна помощь.

Но построить жилье еще 
не все. Больше всего нас 
волновал вопрос — где 
взять людей. Серьезную 
поддержку в этом деле, мы 
получили от «Комсомоль
ской правды», солидную 
роль сыграли глубокие и 
объективные публикации в 
«Правде», «Известиях», 
«Советской России», «Сель
ской жизни», передачи ра
дио и телев'идения. В нашу 
деревню поехали люди, вы
бравшие ее на жительство. 
Сегодня поступило уже 
свыше 30 тысяч заявлений. 
Не хватало 800 доярок — 
•приехало 1.500, прибыло 
такжё свыше 2 . 0 0 0  механи
заторов, а всего около 13 
тысяч человек. Началось как 
бы вторичное заселение пу
стовавших деревень. При
чем едут в основном люди 
молодые, которые в -про
шлом покинули свои родные 
места. Едут также из Моск
вы, Белоруссии, других ре
гионов страны. На селе, на
конец, зазвучали детские 
голоса, детский смех. При
шлось открыть дополнитель
но 59 школ. Но эго 
приятные хлопоты. Поболь
ше бы таких! Мы благ'одар- 
ны комсомолу за акцию 
«Выбираю деревню на жи
тельство». Да и сам комсо
мол буквально ОЖИЛ, ког.да 
ему поручили конкретное 
дело — помогать станов
лению и возрождению ут
раченных русских сел. Сю
да иногда пишут удивитель
ные письма, такие, .как, на
пример: «Я, наверное, для

вас не подхожу, я стар, мне 
уже 36 лет, но прошу, возь
мите меня...».

А вот что пишет Анна 
Алексеевна Кравцова из 
станицы Кущевская Красно
дарского края: «Мы посмот
рели на вашу природу, и 
она нам очень понравилась. 
Наша семья из 14 человек 
древнего рода землепашцев 
желает взять у вас в аренду 
землю и ферму. Наше 
стремление — по.мочь стра
не получить как можно 
больше овощей и мясопро
дуктов...».

Молодая семья Сидоруш- 
киных из города Москвы со
общает, что после просмотра 
телепередачи «Возвращение 
к земле» она захотела жить 
и работать в орловской де
ревне. Такое же п,ожелание 
выражают москвичи Сыче
вы, семья Голуб из Крым
ской области и даже аспи
рант НИИ кукурузы Каме- 
ренко из Днепропетровска, 
который хотел бы у нас ор
ганизовать кооператив.

Однако хотя переселение 
и помогает нам решать де
мографическую проблему, 
но не снимает ее полностью. 
Важно, чтобы у.множалось 
свое население. А с людьми 
можно решать любые зада
чи.

Подъем экономики отста
ющих хозяйств не означает 
ослабления работы с сильны
ми и высокорентабельными 
колхозами и совхозами. На
против, мы заметили, что 
многие из .них уже давно от
сиживаются за благополуч
ными цифрами прошлых до
стижений. К такому вьюоду 
пришло бюро обкома пар
тии, изучив работу 60 луч
ших хозяйств области, кото
рые возглавляют, как пра
вило, заслуженные, автори
тетные люди. Пришлось от
крыто сказать им об этом. 
Так родилась у нас специ
альная программа, в соот
ветствии с которой передо
вые хозяйства, осваивая 
арендные отношения, тоже 
решили увеличить производ
ство в 1,3—1,5 раза.

И, наконец, считая у се
бя са!мой болевой точкой 
производство мяса, мы ре
шили использовать любые 
пути для решения этойпро
блемы и как самый быст
рый из них — удвоить чис
ленность скота у населения, 
развить аренду на дому,
создать в каждом хозяйстве 
по одному—два семейных 
кооператива. Одновременно 
ставим задачу иметь в каж
дом районе комплексы по 
откорму крупного рогатого 
'скота, начиная с телят 2 0 - 
'дневного В(Озраста, и комп
лексы по откорму свиней. 
•Причем делаем все это в 
расчете только на собствен
ные корма.

Очень много нерешенных 
вопросов накопилось в сфе
ре переработки и хранения 
иродукции. Они начинают 
•уже серьезно тормозить
•развитие сельского хозяйст- 
'ва, вызывают нарекания
трудящихся, о че.м справед
ливо г01во|рилось на недав-, 
•нем совещании в ЦК КПСС.

Для того, чтобы умень- 
•шить остроту положения,
•сюда стали больше направ
лять средств, осваивать их. 
•Введены дополнительные 
мощности по выработке мя- 
'са и колбасных изделий, на
турального сыра, кондитер- 
•аких изделий, плодоовощ
ных консервов, безалкоголь
ных налитков. Завершено 
•строительство фабрики мо
роженого в г. Орле, холо
дильника на 5 6 0  тонн, хра
нилищ для картофеля, ово
щей и плодов .на 45 тыс. 
•тонн. Начали экспортиро
вать квашеную капусту и 
получать товаров народно
го потребления на 18 млн. 
рублей.

Тем не менее слабость 
материально - технической 
базы переработки продолжа
ет вызывать серьезное бес
покойство. Второй. год мы 
не можем получить проекта 
на строительство нового мя
сокомбината, медленно ре

шаются вопросы проектиро
вания реконстружции дейст
вующих предприятий. К то
му же в эти цроекты, как 
правило, закладывается вче
рашняя технология. Нет 
•технологического оборудова
ния для малых перерабаты
вающих цехов и даже для 
столовых, особенно при
способленных к полевым 
условия.м. Мы понимаем, 
что трудности здесь 
есть, и немалые. Но хоте
лось бы, чтобы они реша
лись быстрее. Это даст до
полнительный импульс уско
рения для развития всего 
агропромышленного комп
лекса.

Суммируя все сказанное, 
важно ответить на вопрос: 
а что же дала нам вся эта 
работа по перестройке агро- 

. промышленного комплекса 
области? Прежде всего веру 
в правильность политиче
ского курса, разработанно
го Центральнььм Комитетом 
партии, ярких его сторонни
ков и пропагандистов и 
первые ецромные результа
ты.

За при года производство 
зерна увеличилось на 46, 
сахарно-й свеклы — на ^  
процентов, а заготовка кор
мов практически удвоилась. 
Кормспроизводство повсеме
стно выделено в самостоя
тельную отрасль и переведе
но . на коллективный и 
арендный подряд, благода
ря чему мы имеем почти 30 
центнеров кормовых единиц 
на условную голову скота. 
Второй год в областные ор
ганизации никто не обраща
ется за кормами и как ре
зультат — 9 районов сегод
ня получат прибавку в надо
ях по 400—500 килограм
мов молока от коровы, а в 
целом область приблизилась 
к трехтысячному рубежу (за 
•четьвре года прибавка около 
1.000 кг). В текущем году 
сверх плана будёт продано, 
около 1 0 0  тысяч тонн моло
ка. Закупки мяса за три го
да у нас поднялись на 30, 
а молока—на 27 процентов. 
А пять самых крупных рай
онов, 108 колхозов и совхо
зов развернули борьбу за 
получение 4.000 килограм
мов молока от коровы. 
Честно говоря, раньше мы 
об этом ' не МО.ГЛИ даже и 
мечтать! Все это позволило 
на два года раньше срока 
выйти по производству сель
скохозяйственной продукции 
на контрольные цифры пя
тилетки.

Благодаря сверхпланово
му производству нам уда
лось увеличить продажу 
мяса для местного снабже
ния на 35, а молочных про
дуктов — на 17 процентов.
В принципе проблама обес
печения населения молоком 
и молочными продуктами у 
нас решается.

По государственным роз
ничным ценам продаются 
масло, сыр, свинина, птица, 
яйца, а по комиссионным— - 
колбаса и говядина.

В то же время обком пар
тии хорошо понимает, что 
уровень интенсификации у 
нас пока еще низкий. Об
ласть располагает большими 
резервами и возможностя
ми, особенно в увеличении 
про'изводства зерна, мяса, 
других продуктов сельско
го хозяйства. Острой оста
ется проблема обеспечения 
населения жильем, товара
ми народного потребления, 
медицинским и культурно- 
бытовым обслуживанием.

Вот почему трудящиеся 
области глубоко признатель
ны ЦК партии, правитель
ству за ТО’ внимание и по
мощь, которые, они уделя
ют Нечерноземной зоне. Это 
придает нам силы в активи
зации собственных возмож
ностей. Не случайно на про
ходящих сейчас партийных 
конференциях коммунисты 
выдвигают перед собой та
кую задачу: выйти на про
изводство двух с половиной 
тонн зерна, тонны молока и 
двух центнеров мяса на 
каждого жителя’ области. 
Для нас это необходимо еще

и потому, что 60—65 про
центов животноводческой 
продукции мы отправляем в 
союзно - республиканский 
фонд.

Но, товарищи, будем от
кровенны. За свою жизнь 
'.мы не раз, казалось бы, 
'приходили к спасительным 
идеям. И когда расформи
ровывали МТС, когда дели
ли обкомы на сельские и 
'промышленные, когда ук
рупняли хозяйства и райо
ны, наваливались на специ
ализацию и концентрацию, 
рсваивали богодуховский 
метод обслуживания тех
ники и т. д. и т. п. Одна
ко заметных перемен не 
наступало. Думается, что 
самой слабой стороной всех 
этих направлений являлось 
то, что они не учитывали 
'интересы людей, мало за
трагивали сам уклад сель- 
'ской жизни. 'Крестьянина 
эти перемены как бы не 
'касались, и он относился к 
'ни.м равнодушно, продолжал 
жить как бы в стороне от 
столбовой дороги.

С внедрением аренды, со
циальным переустройством 
села приходит конец такому 
•равнодушию, так как это 
'Затрагивает основу основ 
•жизни трудящихся, те жи
вые клеточки, из которых 
•состоит организм нашего 
•общества. В этом и заклю
чена необратимая' сила пе- 
'рестройки, залог успехов в 
решении дродоволхзственной 
•проблемы.

И все же новые начала с 
•трудом пробивают себе до- 
•рогу. Мешает прежде все
го консерватизм мышле
ния. Сегодня чаще всего 
сопротивление аренде носит 
скрытую форму, нередко 
•под флагом борьбы «за чис
тоту социализма». Даже 
'письма к нам стали посту
пать—а что будет с вами 
через 2 0  лет?

Наверняка, будем рабо
тать и жить лучше. Сегодня 
‘уже ясно: накапливается ин
теллектуальный потенциал, 
есть знающие кадры, видна 
•дорога, .куда идти. И тем 
обиднее,' что на этом пути 
'стоят люди, какие-то «тем
ные силы», которые никак 
не поймут, что пора возро- 
•дить деревню. Неужели чи- 
'стота социализ!ма—это оче
реди, нехватка продуктов и 
1прамышленных товаров. 
Именно это больше всего 
•раздражает людей, омрача
ет им жизнь.

Оценивая итоги освоения 
новых экономических отно
шений, нетрудно заметвдь, 
что они не могут иметь 
перспективы, если будут 
выступать отдельными ос
тровками и базироваться на 
мускульной энергии людей. 
Если первых позитивных 
результатов можно и достичь 
за счет самой этой формы, 
то в дальнейшем ее надо 
быстрее подкреплять приме- 
‘Нением средств малой ме- 
'ханизации, прогрессивных 
•технологий, созданием таких 
‘УСЛОВИЙ труда, которые га- 
‘рантировалй бы современ
ный уровень культуры про
изводства, не подрьшали 
воз!можности отдыха, учебы 
людей, не оставляли бы 
места для иждивенцев и 
бездельников, которые се- 
то^дня живут безбедно. В ка
кой-то мере позволит ре
шить эту проблему курс на 
то, чтобы каждый новый по
селок теперь сдавался вмес
те с семейной арендной 
фермой.

Однако, чтобы аренда ут
вердилась, нужна уверен
ность людей, взявшихся за 
дело. Нужен закон об арен
де, который обеспечит при
оритет арендатору, трудово
му человеку, крепко стоя
щему на земле. Говоря сло
вами выдающегося русского 
экономиста-аграрника А. В. 
‘Чаянова, «нужно сделать 
так, чтобы к^стьянину не 
за чем было бежать из де- 
рювни, чтобы в деревне он 
мог безбедно жить». Но 
ведь, применяя арендный 
подряд, мы, выходит, нару
шаем статью 50 Основ зе

мельного законодательства 
СССР, в которой прямо ска
зано, что передача земли в 
аренду запрещается. Стало 
быть, арендатор—уже по
тенциальный нарушитель.

Или взять такой вопрос: 
зачем арендатору нормы, 
амены, эталонные тракторы, 
условные гектары и т. п.?
Все это атрибуты старых 
отношений. Для арендатора 
'важно знать, сколько он 
'вложил в производство и по 
'какой цене реализовал про
дукцию. От такого упроще- 
'ния выигрывают и аренда- 
тор, и все народное хозяй
ство. Как заметил однажды 
директор совхоза «Вышне- 
Ольшанский» С. А. Будагов, 
Ьосле перехода .на арендный 
1лодряд одной только бумаги 
1:га отчетности он сэкономил 
(уже полтонны. Думается,
(что эти и другие вопросы 
(развития агропромышленно- 
(го комплекса найдут свое 
отражение в решениях пред
стоящего февральского
(Пленума ЦК КПСС.

Товарищи! Возрождение 
села, .переход к арендным 
отношениям — это поворбт 
огромной политической важ
ности. Со времен нэпа и 
периода коллективизации мы 
впервые проводим реформу 
базиса, фундамента самой 
жизни, воскрешаем природ
ный интерес человека к зем
ле. И делать это наДо не 
только ради сытости, хотя 
и это важно. Но, пожалуй, ,  
■еще важнее вновь возродить  ̂
крестьянина, озарить его 
(жизнь светом здравого 
'смысла и высоких целей, 
дать ему простор для ин
теллекта и собственной ини- 
(циативы. Коммунисты наше
го поколения обязаны де- 
'лать все, чтобы дотянуть до 
'этого гребня. Только тогда 
;можно будет сказать, что 
'борьба за перестройку и 
обновление увенчалась ус
пехом. Больше нельзя уже 
'отступать, нам не простит 
этого народ.

И в заключение, товари- Ч 
'щи, хотел бы 'сказать . еще 
об одном. Наша земля бога- 
'та большим культурным на
следием. Здесь родились и 
•работали известные всему 
(миру писатели и поэты:
И. С. Тургенев, 170-летие 
со дня рождения которого 
только что отмечено, И. А. 
.'Бунин, Н. С. Лесков, А. А.
Фет, Л. Н. Андреев, А. Н. 
*?^ухтин, М. М. Пришвин.

В нашей стране широко 
известны имена историка 
'Г. Н. Грановского, полярно
го исследователя В. А. Ру
санова, ав1иаконструктора 
И. И." Поликарпова, компо- 
■зитора В. С. Калинникова, 
•других вьщающихся деяте- 
'лей культуры, науки и ис- 
■кусства, которые черпали 
'здесь свое вдохновение в 
Неброской, но незабываемой 
•красоте этой зе.мли. Не слу
чайно И. с. Тургенев писал: 
'«'Когда я здесь, мне легко 
1дышится, легко пишется, как 
'будто сам воздух напоен, 
•.мыслями».

Хороших вам мыслей и 
доброго настроения, доро
гие товарищи, на орлов
ской, тургеневской земле!

Затем на совещании вы
ступили директор совхоза 
'«•Вышне-Ольшанский» Дол- 
|жа.ч-ского района С. А. Бу- 
'дагов, руководитель аренд
ного коллектива колхоза 
«Красное знамя» Орловско- 
'го района Ю. В. Аленичев, 
'руководитель арендного 
'коллектива колхоза «Новая 
жизнь» Знаменского района ! 
Е. С. Знаменская, руководи
тель арендаторов животно
водческой фермы колхоза 
имени КПСС Урицкого рай
она В. Э. Райс, председа
тель кооператива «Костер» 
Троснянского района Л. П. 
Иешехонов.

Во второй половине дня 
участники семинара посети
ли ряд колхозов Орловского 
'и Урицкого районов.

Встреча на орловской 
земле продолжается.

(Материалы второго дня 
совещания будут опублико
ваны (В следующем номере).

РЕКОМЕНДОВАНЫ
С Т Р Е Ж Е В Ч А Н А М И

В Стрежевом, как и в 
целом по области, завер
шились отчеты и выборы 
в первичных партийных 
организациях. Избирая 
новые составы парткомов, 
партбюро, коммунисты 
назвали я своих кандида
тов в вышестоящие пар
тийные органы. В состав

Стрежевокого горкома — 
157, в состав обкома 
КПСС — 23,

В числе кандидатов — 
люди, пользующиеся авто
ритетом, представители 
самых разных профессий. 
'Так, например, партайное 
собрание треста «Томск- 
нефтестрой» рекомендо

вало в состав обкома ка
менщика Н. Н. Краше
нинникова. Коммунисты 
НГДУ «Васюганнефть» — 
оператора по дсбыче неф
ти и газа И. Н. Шаламо
ва. Парторганизация орса 
НГДУ «Стрежевойнефть» 
назвала кандидатами в со
став обкома КПСС перво
го секретаря Стрежевско- 
го горкома партии Л. Н. 
(Влескова, заведующую 
магазином Н. Г. Гайдуко
ву, председателя горис
полкома Т. Ф. Шебельгу- 
*га.

О ПОДПИСКЕ НА ЖУРНАЛ «И З В ЕС ТИ Я  UK К П С С »

Это интересно

В Е Т Е Р  в У П Р Я Ж К Е
АЛЕКСАНДРОВ (Вла

димирская область). Не 
врагом, а добрым помощ
ником оленеводу и геоло
гу станет теперь ветер. 
Первую партию, ветряиых 
энергетических установок 
сегодня выпустил Алек
сандровский опытно-меха
нический завод Госагро- 
прома РСФСР совместно 
с польской фирмой 
«Апекс».

Первые отечественные 
ветряки, предназначенные 
для промысловиков и жи
телей Ямала, весят всего

пятьдесят килограммов. 
Вместе с другой поклажей 
агрегат легко умещается 
на оленьих нартах, для 
его подготовки к работе 
достаточно нескольких 
минут. При скорос^ги вет
ра ^емь-восемь метров в 
секунду установка разви
вает мощность в двести 
ватт. Для надежного и 
устойчивого снабжения 
потребителя энергией 
предусмотрен аккумуля
тор,

— Наша установка 
сможет обеспечить работу 
рации, телевизора, осве

тить жилище, согреть во
ду, обеспечить многое 
другое, — говорит дирек
тор завода В. Ерхов. — 
Впереди большая про
грамма, выполнять ее нам 
помогают коллективы 
МАИ, Владимирского 
НПО «Магнитен», зару
бежные фирмы. Постав
лена задача наладить вы
пуск ветряных двигате
лей разной мощности: 
пятьсот ватт, шестнадцать, 
тридцать и двести кило
ватт. Уверен, для них ра
бота найдется везде.

(ТАСС).

Открывается подписка на новый ежемесячный инфор
мационный журнал «Известия Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советского Союза» («Изве
стия |ЦК 1КПСС»), издание (которого по решению Полит
бюро ЦК (КПСС лачинается с января 1989 года.

Новый партийный журр 
нал будет следовать тради
циям издававшихся при 
В. И. Ленине «Иавестий ЦК 
РКП(б)», требованиям XIX 
Всесоюзной партконферен
ции об усилении открыто
сти и гласности в политике 
КПСС, широком информи
ровании кбммунистов, всех 
трудящихся страны о рабо
те высших органов партии и 
других ее звеньев.

На страницах журна;!Ра 
будет осуществляться офи
циальная . публикация ре
шений высших органов пар
тии, материалов Пленумов 
ЦК, а также проектов по
становлений по крупным IBO- 
просам партийной и общест
венной жизни, которые вы
носятся на широкое об
суждение, Намечается вы
пуск ежегодно до трех спе
циальных дополнительных 
номеров журнала б ез.изме
нения ГОДОВОЙ подписной це
ны., а также издание по ме
ре необходимости в качестве

платных приложений к жур
налу сборников и библиоте
чек партийных документов, 
распространяемых по под
писке и в розничной прода
же.

Журнал регулярно ин- 
фо'рмирует' коммунистов, 
широцую общественность о 
текущей деятельности ЦК, 
его Политбюро, комиссий и 
отделов ЦК, публикует сте- 
но'граммы важнейших засе
даний, совещаний и встреч 
в ЦК КПСС.

«Известия ЦК КПСС» бу
дут публиковать материалы 
о ходе перестройки в пар
тии как в центре, так и на 
местах, о новой структуре 
партийного аппарата, о ру
ководителях ЦК КПСС, рес
публиканских и местных 
партийных комитетов. Наме
чено систематически сооб
щать о выборах и назначе
нии партийных работников, 
печатать их биографии. 
Важное место в материалах 
журнала займут вести из

партийных организаций.
В журнале будут поме

щаться до'кументы комиссии 
Политбюро ЦК КПСС по до
полнительному изучению ма
териалов, связанных с ре
прессиями, имевшими место 
в период 30—40-х и начала 
50-х годов, а также сообще
ния о вопросах, рассматрива
емых в Центральной Ревизи
онной Комиссии КПСС и 
Ком,итете Партийного Кон
троля при ЦК КПСС.

Прюдиолагается печатать 
информацию о состоянии
бюджета партии, статьях 
его доходов и расходов, о 
деятельности центральных 
учреждений партии, о
развитии партийной печати, 
о работе по подготовке и 
поаышению квалификации 
партийных кадров.

Журнал широко предста
вит почту, поступающую в 
ЦК КПСС. Намечено публи
ковать как отдельные пись
ма граждан, так и обзоры 
писем, устных обращений 
трудящихся в ЦК по наибо
лее актуальны.м вопросам 
жизни общества. Журнал 
будет сообщать о важней
ших поручениях секретарей 
ЦК КПСС и руководителей

отделов ЦК по проблемам, 
по.днимаемым в письмах, а 
также о принятых в связи с 
этим решениях.

Значительное место в «Из
вестиях ЦК КПСС» отво
дится материалам из архи
вов партии, прежде всего из 
архива ЦК КП(ЗС. В журна
ле пр|едполагается система
тическая публикация доку
ментов, историко - аналити
ческих обзоров, фотографий, 
отражающих важнейшие ис- 
торичеокие события социали- 
^ти'ческого строительства, 
поворотные этапы в жизни 
партии и советского обп^ест- 
ва.

Читатель познакомится со 
многими ранее не публико
вавшимися документами-сте
нограммами заседаний, вы
ступлениями, докладами, 
раопоряжения.ми, 'письмами, 
воспоминаниями руководя
щих деятелей партии и Со
ветского государства, мате
риалами из архивов Я. М. 
Свердлова, Ф. Э. Дзержин
ского, М. В. Фрунзе, С. М. 
Кирова, Н. И. Бухарина, 
А. И. Рыкова, И. В. Стали
на, Г. Е. Зиновьева, Л. Б. 
Каменева, М. И. Калинина, 
А, М, Коллонтай, Е. Д. Ста

совой, В. В. Куйбышева,
Г. К. Орджоникидзе, В. М. 
Молотова, А. И. Микояна, 
К. Е. Ворошилова, Н. С. 
Хрущева, Л. И. Брежнева и 
др. В журнале будут напеча
таны неизвестные письма 
Н. К. Крупской, А. В. Луна
чарского, А. М. Горького, 
М. А. Шолохова, М. А. Бул
гакова, И. Г. Эренбурга,
Д. Бедного, Н. И. Вавилова, 
Е. В. Тарле, П. Л. Капицы, 
Р. Роллана, Л. Фейхтванге
ра, других деятелей совет
ской и мировой культуры', 
•которые они аш|ресавали в 
Центральный Комитет пар
тии. Будут печататься и дру
гие документы, которые вы
явятся в ходе изучения ар
хивов партии.

Журнал «Известия ЦК 
КПСС» об'ьем'ом до 20 пе
чатных листов будет распро
страняться по подписке и в 
розничной продаже как в 
нашей стране, так и за ру
бежом. Цена одного номера 
в мягкой обложке — 1 руб., 
в твердой обложке — 1 руб. 
50 коп. Цена подписки на 
год: в мягкой обложке —
1 2  руб. (подписной инде'кс 
—70417), в твердой облож
ке — 18 руб. (подписной ин
декс — 70418). 'Подписка 
производится до 15 декабря 
в каждом отделении связи 
или через общественных 
распространителей печати.

- (ТАСС).
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В ы п у с к  с о р о к  т р е т и й
в его памяти 'всегда жил Томск военных лет. Дритих- 

шнй, озабоченный, с полупустыми улицами н единствен
ной пятиэтажкой. И, когда Константин Дмитриевич Ми
хайлов сошел с поезда, он не узнал город. Дозле стан
ции Томск-1, кроме вокзала, тогда и зданнй-то почти ' на 
километр в окружности не было. Но главный корпус по
литехнического института, прошагав (весь проспект Кнро- учебы у Михайлова прошли 
ва, он узнал сразу. Тот яке и лзрндный вход с массивны- в Омске. А потом — фронт, 
ми дверями. Долго ходил по лестницам ^ коридорам и 24 февраля сорок второго

ды с бессонными ночами, 
работа в подсобном хозяй
стве, помощь селу, строи
тельство железнодорожных 
веток в городе...

Последние два месяца

вспоминал, вспоминал..

З ДЕСЬ прошел год его 
военной юности. Тру
дной, тревожной. Вот 

и аудитория, в которой раз. 
мещалась их 5-я рота. В пер
вые дни спали прямо на сто
лах, постелив матрацы. Тес
нота — трудно представить. 
Стоило отлучиться на не
сколько минут, как место 
занимал кто-нибудь другой. 
Утром матрацы убирали, рас
ставляли столы, и начина
лись занятия. А потом здесь 
соорудили двухъярусные на
ры...

Сейчас уже мало кто из 
томичей знает, что в сорок 
первом главный корпус ТПИ 
был отдан эвакуированному 
в Томск Ленинградскому ар- 
тиллерийско - техническому 
училищу зенитной артилле
рии (Л АТУ ЗА).

— Дс войны я жил в Ле
нинграде, — рассказывает’ 
Константин Дмитриевич. — 
В июле 1941 года был при
зван в армию и зачислен 
курсантом Л АТУ ЗА. Все мы 
рвались на фронт, но с на- 
щим желанием не посчита
лись. Объявили приказ — и

нинграде. Член партбюро 
ЖЭКа, председатель совета 
ветеранов.

Давно Константина Дмит
риевича тянуло побывать в 
тех местах, по которым про
легли его военные дороги. 
Хотя и тяжелые это были 
годы, но время часто накла-

его зенитно-пулеметный взвод дывает и на трудное про-
lu im iu im m u iiiu iim iin iim im iH im m m iH H iiiin m i'in iiii

аозовупшти
Встреча с Томском через 46 лет
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рону. На следующую ночь, уже вел огонь по «раме» — _ __  _ _ __  __
как потом стало известно, был у немцев такой двухфю- которых унесла война, адру- 
училище разбомбили. зеляжный самолет - развед- гие невесть где.

В середине августа вы-„  На тысячи километровгрузились в Томске. Пару

шлое романтическую окрас
ку. Кому не знаком этот зов 
памяти? Вот и решил вете
ран ‘повторить путь от Том
ска до Калининграда. Был 
в Туле, ездил в Козельск, 
Белев, Омск. Две недели жил 
в бывшей столице Восточной 
Пруссии. И вот Томск, встре
че с которым он рад особен
но. Конечно, эта радость с 
грустью пополам. (2 грустью 
по дням юности, по друзь- 
ям-однокашникам, многих из

растянулись военные дороги
недель размещались в Се- офицера - зенитчика. При- 
верном военном городке (ны- крывали от самолетов кро
не ГПЗ-5), потом перевели в 
учебный корпус индустри
ального (политехнического) 
института. Что особенно за
помнилось, так это нагруз-

— Теперь как-то легче 
стало на душе, — говорит 
Константин Дмитриевич. — 
Будто снова побывал в своей 
.молодости. Томск произвел 
на меня приятное впечатле
ние. Город Bjjipoc, раздался 
вширь, оделся в асфальт, 
стал вроде бы моложе. За
метил, что томичи бережно

конец всем разговорам. Не зимой гонял нас бегом с

тивннка переправы, мосты, 
охраняли эшелоны. Закончил 
свой боевой путь Михайлов 
в Кенигсберге. В память о 
войне и сейчас хранятся у 

ка сверх всяких сил, огром- него трофейная шта!Оная кар- <;^охраняют и старину. Ол.но 
ное напряжение в учебе, та Кеьшгсберга до военная хотелось бы пожелать. На 
'Сборка и разборка матчасти, карта Восточной ^Труссии. многих зданиях Томска, где 
баллистика, строевая, уче- Окончилась воина, но не формировались в годы войны 
ния, походы... Тактические кончились для Михайлова дивизии или размещались 
занятия проходили в Лагер- тревоги военной службы, военные училища, сейчас ус- 
ном саду. Там и окопы вы- Еще более двух десятков лет 
рыли. Помню, как взводный охранял воздушные рубежи

проучились и трех недель — 
поступила команда: грузить
ся в эшелоны. Но двинулись 
не на фронт, а в другую сто-

Ты помнишь, товарищ..

винтовками и полной вы
кладкой вниз-вверх по кру
тому спуску к реке. В до
полнение ко всему — наря-

в Приморье — в то время в 
районе наиболее взрывоопас
ном. В запас ушел в звании 
подполковника. Теперь на 
пенсии, снова живет в Ле

тановлены мемориальные до
ски. Только почему-то нет 
такой доски на главном кор
пусе политехнического ин
ститута. А жаль...

И. АЛЕКСЕЕВ,

страшная
О С Е Н Ь

Лагерь военнопленных Сувалки, что в Польше, за
ключенные прозвали «Живые свалки». Открытая песча
ная местность. Чтобы укрыться от непогоды — дождя, 
снега, ветра, пленные копали кто чем мог (иногда даже 
крышками от котелков, кружками, просто руками) ямки- 
норы. Сначала делали горловину, в которую можно было 
только пролезть, а внизу разрсйЗатывали ее вширь и 
Вглубь. В такой норе жили человека 2—3.

Каждое утро из этих подземных убежищ вытаскивали 
умерших и еле живых, кто не мог вылезти сам. Всех без 
разбора сбрасывали в кучу к колючей проволоке, и, если 
за ночь человек, в котором теплилась еще жизнь, не 
упол;зал в свою нору, то следующим утром его с трупами 
увозили и закапывали во рву.

Это была страшная картина. Некоторые еще подава
ли признаки жизни, шевелили конечностями, смотрели 
живыми глазами, но голоса уже не было, только беззвуч- 

• но шевелили губами.
■Меня ожидала такая же участь. Рана на плече крово- 

' точила, гноилась. Медицинской помощи—никакой. 'Пита- 
ние ужасное. Кусочек эрзац-хлеба в обед и три раза в 
день травяная заварка в виде чая. Вот этот кусочек хле
ба мы не жевали, а мусолили во рту, смачивая слюной; 
так как проглотить его было жаль, сосали до тех пор, по
ка во рту ничего не оставалось.

Всю зелень, какая росл^ в лагере, съели, но это не 
приносило утоления голода. От травы люди получали 
расстройство желудка, заболевали дизентерией. Конча
лось тем, что их полуживых вывозили на свалку и зака- 

^  пыва,ли.
С каждым днем силы покидали меня, чувствовал, что 

скоро конец, а выхода—никакого. Бежать невозможно, 
да и сил нет совсем. Оставалось одно̂ ^—броситься на ко
лючую проволоку и быть расстрелянным, но все же хо
телось жить, хотя бы для того, чтобы мстить фашистам за 
муки плена, хотелось увидеть своими глазами ксщец ду
шителей свободы.

Но вот настал день, .коода я не смог самострителвно 
выбраться из норы. Полицаи с немцами обнаружили меня, 
когда товарищей близко не было, и решили меня про
учить. Видимо, подумали, что я притворяюсь. Потащили 
к столу экзекуций. До сознания дошли слова полицей- 

■ ского; «Ты заслужил 25 ударов!». Я знал, что бьют тол
стым прорезиненным кабелем, и подумал: «Это все!».

Боль чувствовал до пятого-шестого удара, потом бо
ли уже не ощущал. Пятнадцать... Шестнадцать... Семнад
цать... Сознание помутилось. Больше я кичего не сльпиал 
и не помнил. ^

Очнулся уже в своей норе-ямке. Оказалось, что пос
ле экзекуции меня без сознания бросили к колючей про
волоке, чтобы завтра утром увезти и закопать. Товарищи 
по подземному жилью, не обнаружив меня на месте, по
шли искать. Нашли в куче покойников по синему халату 
и притащили обратно. Ухаживали за мной, как за ма
леньким, отпаивали, мочили хлеб, насильно вкладывали в 
'Рот. С этих пор они не оставляли меня одного, под руки 
'ВОДИЛИ в строй на плац и из строя обратно, делали пере
вязки «бинтами» из нательных рубашек.

Я стал поправляться, двигаться без их помощи. Поя
вилась уверенность, что смерть отступила.

А вскоре нас разлучили, меня отправили в Германию, 
а что стало с ребятами, я не знаю. Очень жаль! Как хо
телось бы поблагодарить их! Но где и как найти моих 
■дорогих спасителей? До сих пор не могу вспомнить их 
■имена после таких испытаний и потрясений. Знаю одно: 
оба они из Омска; или из Томска. 'Поэтому пишу в Омск 
и Торск в областные газеты. Возможно, каким-то чудом 
выжили мои товарищи по несчастью. И, конечно же, они 
помнят страшную осень 1941 года в лагере военноплен
ных Сувалки и этот'ЭПИЗОД из нашей жизни.

ЕЗсли кто жив из вас, дорогие вы мои спасители,— 
откликкиггесь! Мой адрес: 427760, Можга Удмуртской
АССР, улица Казанская, 34, кв. 6 , Чухланцеву Констан
тину Федоровичу. Телефон '2-36-49. ^  чухЛАНЦЕВ

участник Великой Отечественной войны.

н
А ОДНОЙ из метал 
лических плит, что 
установлены в мол- 

чановском Парке Памяти, 
вылита фамилия и инициалы
— Кравцова П, Л.

Нам долгое время не уда
валось разыскать подробные 
сведения -о погибшей девуш
ке. Но вот пришло письмо из 
Алтайского края от ее бра
та Александра Леонтьевича
— он прислал свои воспоми
нания о сестре, фронтовые 
письма Паши, вырезку из 
фронтовой газеты «За Ро-

Яас водила 
молодость

ди1ну.'.. В 1987 году он сам 
приезжал на торжественное 
открытие Парка Памяти и 
многое рассказал ’ об этой 
замечательной девушке.

Родилась и выросла Паша 
в поселке Могочино. Окон
чив в 1939 году местную 
семилетнюю школу, уехала 
в Томск учиться на швею- 
закройщицу. Грянула война, 
и первое, что она сделала, 
узнав эту страшную весть, 
— поступила на курсы мед
сестер. Окончив их с отли-

НЕДАВ1НО встретил его у заводской 
проходной:
— Что, Леонид Петрович, снова на 

работу?!
— Да нет, просто вот цех свой навести.т. 

Привык...
После Победы пришел он на электро

ламповый завод, да так и проработал в од- 
но.-и цехе, в цокольном, все четыре де
сятка лет. Но не об этом рассказ, о дру- 
го.м.

Командир стрелкового взвода... Он пер
вым поднимался в атаку, первым врывал
ся во вражескую траншею, и фронтовик'и 
знают; первая пуля — ему, взводному. 
■Леонид Петрович Першуков держит в па
мяти лицо того немца, что в застегнутой 
наглухо офицерской шинели всаживал пу
ли в оседающего молодого лейтенанта — 
в него, в Першукова. Но последней та ру
копашная стала для немца. Бойцы вы
ручили своего комвзвода, спасли от пос- 
ЛбД'ней пули; А на дне тра'ншеи остался 
лежать враг.

...Войну Леонид Першуков встретил де- 
иятнадцатилетним. В армию был призван 
в июне сорок первого. CTapamii же орат 
Павел, шинель примерил 
годом раньше, еще в мир
ное врем'Я. Судьба приго
товила братьям неждан
ную встречу — оба ста
ли курсантами одного 
пехотного училища —
■Омского. Только Павел окончил его рань
ше — в ноябре. Он воевал под Москвой, 
был ранен... Младший же, Леонид, окон
чил училище 1 января 1942 года.

С 'ВОЙНОЙ он встретился, не доехав до 
ф р 01нта, — на станции Грязи эшелон с по
полнением попал под бомбежку. Те, кто ос
тался жив, починили путь, погрузились в 
вагоны и — к фронту...

Первое ранение Леонид Петрович полу- 
1̂ил в 1943 году. Выписался из госпиталя 
летом, как раз успел к Курской битве.

В августе сорок четвертого 'был ранен 
!во второй раз. После госпиталя вернулся 
в свою часть — Первый Прибалтийский 
фронт освобождал тогда Литву. Здесь, 
под Шяуляем, штурмуя безвестный хуто
рок, он увидел такое...

На пригорке стоял хуторок. Приметный 
сарай на окраине, крыша соломенная...

Захле!бнулась атака. Залег взвод. Нет сил 
на последний бросок. А немцы... А немцы, 
упиваясь удачей, — отбили русских, — 
■гнали попавших к ним пленных в тот са
рай. Под соломенной крышей. Заплясали 
над ней языки пламени; смотри, рус... Тех, 
■кто выкатывался из огня, секли автомат
ными очередями: смотри, лейтенант Пер
шуков, смотри, взвод.

— В том хуторе мы пленных не брали. 
— Леонид Петрович так и не может найти 
место рукам. — 'Сейчас даже в кино войну 
видеть не могу. Нервы...

Вот посылаю бойца на задание и понимаю, 
что назад ему не вернуться, и он это пони
мает. 'И знает, что надо! Кажется, всех их 
помню...

Командир взвода. И лет-то чуть за двад
цать было. Комсомолец. Смотрю на размы
тую временем фотографию в комсомоль
ском билете — кожаными ремнями пере
тянут гвардии лейтенант. И, кажется, ру
мянец играет у него на щеках. До того 
крепок и ладен комвзвода!

И взносы (в комсомольском билете это 
видно) уплачены за все месяцы войны — 
стоят, где положено, штампики и росчерки 

комсоргов.
Наград у него... У других и побольше

П П Л\С '/уо *взводный
бывает. Но вот есть среди них орден, ко
торый не часто давали,— орден Богдана 
Хмельницкого третьей степени. Он был 
учрежден в связи с началом изгнания ок
купантов из пределов Советской Украины 
— Указ вышел 10 октября 1943 года. 
Этим орденом награждались командиры, 
сумевшие одержать победу над более мно
гочисленным противником, проявившие не 
только храбрость, но и высокое мастерст
во. Именно такая победа и была одержана 
гвардии лейтенантом Першуковым во вре
мя Витебско-|Оршанской наступательной 
операции. Ему было поручено сбить вра
жеский заслон и «оседлать» шоссе.

В истории Великой Отечественной тот 
изнурительный ночной бой едва ли где ос
тавил след. Он сохранился в памяти ком
взвода; около десяти раз бросались в ата
ку, и только к утру задача была выполне
на. Заслон, как оказалось, втрое превос
ходил силы атакующих.

Тот бой — просто эпизод .Витебско-Ор
шанской наступательной операции войск 
1-го Прибалтийского и 3-го Белорусского 
фронтов, которая была проведена 23—28 
июня 1М4 года как составная часть зна
менитой Белорусской операции. Результа
том Витебско-СЭршанской наступательной 
0 ;перации стал разгром левого крыла 
группы армий «Центр», наши войска про
двинулись на 80—150 километров. И на 
каком-то из этих километров дрался в ноч
ном бою Леонид Петрович Першуков.

...9 Мая он встретил в госпитале. Свое 
последнее ранение комвзвода Першуков 
1получил 17 февраля 1945 года, когда воз
вращался из разведки. Война еще долго 
не отпускала его: уже вернувшись до
мой, снова попал на операционный стол, 
лечился полгода.

Страшны раны войны. Их на теле ком
взвода Першукова одиннадцать.

В. КРАВЦОВ.* * *
НА СНИМКЕ: Леонид Петрович Пер-

щуков в ту пору, когда работал мастером 
цокольного цеха электролампового завода.

Фото автора.

чием в марте 1942 года, сра
зу же принесла военко''1у 
Вокзального района г. Том
ска заявление с просьбой на
править на фронт. Просьба 
ее была удовлетворена.

В конце марта она была 
уже в Подмосковье. Отсюда

ника она находилась всегда 
в самых опасных местах, 
оказывая помощь раненым 
воинам. Бесстрашная девуш
ка вынесла с поля боя вме
сте с оружием много ране
ных бойцов. За умелые и от
важные действия санинст-
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ШЕЛ ДЕВЧОНКЕ 
В П  ПОРУ...
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начался ее фро>нтовой путь. 
Шел девчонке в ту пору во
семнадцатый го д..,

Воевала Паша более двух 
лет, прошла по фронтовым 
дорогам до города Лепеля. А 
о том, как воевала, хорошо 
сказано. в небольшой замет
ке фронтовой газеты «За 
Родину». Корреспондент 
Н. Максюта писал; «Комсо
молка Кравцова служит сан
инструктором в нашем под
разделении. В дни наступа
тельных боев за овладение 
опорными п.'унктами против-

руктор Кравцова представле
на к правительственной на
граде».
( KaiK удалось установить, 
старший сержант Прасковья 
Леонтьевна Кравцова была 
награждена медалью «За от
вагу» и орденом Славы III 
степени.

В годы войны часто в дом 
№ 60 по улице 2-й Завод
ской в Могочине приходили 
от нее теплые письма. В 
одном из них Паша писала; 
«...дорогой папа! Вы може
те теперь гордиться своей до

черью, которая защищает 
Родину. Будьте уверены, 
что ваша дочь не подкачает. 
Я скоро вернусь с победой».

Да, Прасковья Леонтьевна 
верила в победу, но вернуть
ся в родной дом ей не до
велось.

923-й артиллерийский 
полк 357-й ст{>елковой диви
зии, в котором служила Крав
цова, в июне 1944 гО|Да уча
ствовал в Витебско-Оршан
ской наступательной опера
ции, которая завершилась 
выходом наших войск к ре
ке Березине. 30 июня, вы
нося с поля боя раненого 
бойца, она погибла. Солдат, 
которого спасла П. Кравцо
ва, писал в сорок четвертом 
в ' Могочино:

«Дорогая мамаша нашей 
Паши! Я до конца дней сво
их буду помнить вашу дочь. 
Она, погибнув, спасла мне 
жизнь».

Похоронена наша отваж
ная землячка в городе Ле
не ль Витебской области.

Короткую, но яркую жизнь 
прожила комсомолка Крав
цова.

В. КОСТИКОВ, 
заместитель председате
ля Молчановского район
ного совета ветеранов.

НА СНИМКЕ; Л. Л. Крав
цова (фото 1941 года).

Поиск ведут 
следопыты

Последний
бой

сибиряка
Имя уроженца Томской 

области Алексея Шелковни- 
кова мы узнали случайно, в 
разговоре с ветеранами вой
ны, бывшими солдатами 
243-го гвардейского Стрелко
вого полка. Он воевал срав
нительно немного — около 
года. Но и за это время про
явил себя храбрым солда
том, стал кавалером двух 
медалей «За отвагу». В де
кабре 1943 года, когда полк 
вел бои с фашистами на тер
ритории Витебской области, 
комсомолец Шелковников 
командовал отделением гвар- 
дейцев-автоматчиков. В его 
отделении служил и наш 
земляк, ныне пенсионер Се
менов Виктор Петрович, уро
женец Гомеля. Ему слово;

— Алеша Шелковников выл 
веселым, жизнерадостным лар- 
нем. Все мы « отделении ува
жали и ценили его. За отзыв
чивый к чужой веде характер. 
За смелость и отвагу в боях. 
Наш командир отделения мет
ко стрелял из автомата и пу
лемета,'мог при необходимости 
вести огонь из противотанково
го ружья. Отлично владел при
емами рукопашного боя.

Солдатской науке парень на
учился в запасном полку, пе
ред .отправной на фронт, в ог
ненное пекло... Очень обидно, 
что не суждено ен^ было до
жить до (Победы. Он погиб в 
первые дни 1944 года. Это я 
хорошо помню: |сам был тогда 
тяжело ранен и долго мыкался 
по госпиталям...

...В тот январский день ро
га, в которой воевали гвар
дейцы Семенов и Шелков- 
ников, штурмовала белорус
ское село Дворище. Гитле
ровцы отчаянно сопротивля
лись. Ефрейтор Шелковни
ков в числе первых ворвал
ся на сельскую улиг^у и ав
томатной очередью уничто
жил фащистов, замешкав
шихся возле станкового пу
лемета. Хотел воспользовать
ся трофейным оружием, но 
оно оказалось неисправным. 
А тут из окна застрочил дру
гой пулемет. Шелковников и 
Семенов скрытно подползли 
к этому дому. Семенов от
крыл огонь по окнам из ав
томата, а Шелковников, 
улучив момент, бросил в дом 
одну .за другой две гранаты. 
Пулемет врага замолчал. Но 
уличный бой продолжался. 
Алексей был ранен в плечо. 
Уйти в укрытие и перевязать 
рану наотрез отказался. Он 
продолжал руководить дей
ствиями отделения, сам вел 
огонь из автомата, уничто
жив еще трех фашистов, пы
тавшихся завести мотоцикл с 
коляской.

И тут Шелковников был 
вторично ранен — на этот 
раз в голову. Не приходя в 
сознание, скончался на ру
ках товарищей.

Почти одновременно с 
Шелковниковым пуля на
стигла и рядового Семенова. 
Он был ранен тоже в голо
ву. Но ему повезло: опыт
ные медики медсанбата су
мели спасти жизнь. Нафрюнт 
больше не вернулся: из ты
лового госпиталя выписали 
уже после Победы, летом 
1945 года.

Из письма следопытам «юл- 
ковника Афанасенко, |BHTe6cKO- 
го облвоенкоиа: .

«На ваш запрос сообщаю, что 
гвардии ефрейтор Шелковников 
Алексей Матвеевич) 1924 года 
рождения, уроженец Каргасон- 
ского района Томской 'области, 
погиб смертью храбрых 3 ян
варя 1944 года в бою на тер
ритории бывшего Сиротинского 
района |Витебсиой области. По
смертно награжден орденом 
Отечественной войны I степе
ни. Похоронен в братской мо
гиле в деревне Дворище Шуми- 
линского района Витебской об
ласти. Имя его значится на 
гранитной мемориальной плите 
братской могилы. Сведений о 
родственниках в облвовннома- 
те не имеется».

Б. ИВАНОВ, 
руководитель Группы «По
иск» 43-го отделения 

связи города Гомеля.
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Трудовая коммуна («Чекист». \Вам ничего не говорит это название? Была та. 
кая до войны в  Томске. Для беспризорников. Многим сотням ребят дала она пу

тевку в ясизнь. Если встретится вам книга «Атаман Пузырь» — прочитайте. Это 
о питомцах коммуны. О том, (как сложились судьбы некоторых из них, (наша га
зета уже писала. Сегодня об одном кз выпускников коммуны — А. В. Еркови- 
че—рассказывает | 1ол)ковник в Отставке Л. И. Шапиро.

I.

Отклик

РАСШЗАЛИ О БРАТЕ-СПАСИБО
.Уважаемая -редакция!
Прочитала р .'«Красном знамени» за '.14 сентября 1988 года 

публикацию ЦИду на таран» .под рубрикой '«Летопись Вели
кой Отечественной». Написано про моего родного ррата — лет
чика Коковихина Алексея Федоровича, таранившего ,в воздуш
ном вою J12 (марта |1943 года (немецкий вомбардировщик. Брат 
до войны жил в Томске, работал .на заводе «Металлист» <ны- 
не ТЭМЗ). 'сейчас живет в Харькове, по ул. Данилевского, В, 
кв. 10. Жена его, Мария Сергеевна, тоже была летчицей.

Спасибо, что газета вспомнила о враге, его воевом подвиге.
Л. КУЗЬМИНА (быв. Коковихина).

г. Томск.

Александр Еркович в годы 
войны служил в нашем 
1232-м стрелковом полку ко. 
мандиром минометного взво
да, а затем старшим офице
ром и командиром батареи 
1 2 0 -миллиметровых миноме. 
тов. К нему тянулись все в 
батарее — и солдаты и ко
мандиры, подкупал он про
стотой, дружелюбием, досто
янной готовностью прийти 
на помощь и в то же время 
смелостью, отвагой.

Обстановка в бою часто 
менялась, и ему приходи, 
лось быть и наводчиком, и 
заряжающим, и даже под
носчиком мин. Можно было 
увидеть, его с топором и ло
патой в руках — не боялся 
никакой черновой работы, 
всегда старался быть там, 
где трудно. И был удивитель
но находчив: никогда не те
рялся в сложной боевой об
становке.

Запомнился мне такой 
эпизод. Шел жа)ркий бой. 
У Безымянной высоты, юго- 
восточнее населенного пунк
та Пустошка, минометная ба
тарея поддерживала огнем 
.наступление батальона, ата
ковавшего высоту. Мин не

жалели. Но враг бешено со. 
противлялся. Наступил са- 
сый критический момент боя, 
а боезапас на батарее ока
зался израсходованным. Ко
мандир батальона надрывно 
кричал в телефонную труб
ку: «Минометчики, дайте ог. 
'Ня. Дайте огня!».

А. В. Еркович бросает 
клич: «Батарейцы! с  грана
тами, винтовками,' автомата
ми за мной, на помощь брат- 
цам-пехотинцам!».

Минометчики пошли в ата. 
ку. Фашисты, увидев под
крепление, дрогнули. Видно 
было, как некоторые начали 
покидать траншею. Плот
ность огня противника умень
шилась. Батальон, восполь
зовавшись этим,, ворвался в 
траншею, началась рукопаш. 
ная схватка.

Е5ркович был ранен в ле
вое плечо, но не покинул по
ле боя, пока не выбили фа
шистов и батальон не закре
пился на захваченном рубе., 
ж е.,

На следующий день прямо 
на огневой позиции началь
ник штаба дивизии вручил 
ему орден Красной Звезды.

Высокое мастерство.

инициативу, мужество пока
зал Еркович при форсирова
нии реки Одер в феврале 
1945 г. В условиях сплош
ного ледохода он четко орга. 
низовал переправу людей, 
минометов, боеприпасов, ло
шадей, снаряжения, предва
рительно заставив замолчать 
огневые точки противника.

На груди офицера появил. 
ся орден Александра Нев
ского. Чуть позже к этим 
наградам прибавились второй 
орден Красной Звезды и ор
ден Отечественной войны II 
степени, медали.

Так были отмечены боевые 
заслуги коммуниста Еркови- 
ча.

Через много лет Еркович 
снова побывал на томской 
земле, где прошло его труд
ное детство. В 1985 году в 
Асине состоялась встреча ве
теранов 370-й стрелковой ди
визии. Еркович приехал сю
да из Ленинграда, чтобы по
видать боевых друзей, помя. 
нуть добрым словом тех, кто 
сложил голову на полях сра
жений.

Теплой, волнующей была 
встреча с однополчанами. Но 
не менее трогательной ока

залась и встреча другая — 
с воспитанниками школы-ин
терната. Их судьбы были в 
чем-то схожими с его судь
бой. Безотцовщина тридца
тых и безотцовщина восьми
десятых. Сам Александр Ва
сильевич рассказывает об 
этом так:

— Мне довелось присутство
вать у детей .на «уроке хлеба». 
Девочки (К мальчики напекли 
много всевозможной сдобы, 
причем очень вкусной. Меня 
попросили выступить перед ни
ми, Я рассказал о том, как мы 
жили в детской коммуне '«Че
кист» Ж '!• Белого хлеба мы, 
дети того времени, не видели, 
сахара — тоже, .(его заменяли 
сахарином. Спали поначалу в 
холодных бараках, ели из та
зиков, потом из алюминиевых 
мисок. ,К 1935 году стали жить 
лучше. Нам уже тогда давали 
даже конфеты и белый хлеб. 
В коммуне были две фабрики; 
столярная и музыкальных ин
струментов. Мы изготовляли 
стулья, табуретки, балалайки, 
гитары и так Далее.

Старались прилежно рабо
тать, хорошо учиться. Меньше 
всего думали о лишениях. Нам 
говорили; «Страна создает тя
желую индустрию, потерпи
те...».

Саша был одним из тех, 
кто задавал тон в работе и 
общественной жизни, ходил в 
комсомольских активистах, 
его назвали стахановцем.

На той встрече однопол
чан, которая проходила в 
Асине, мне побывать не до
велось. Увиделись мы с 
А. В. Еркоаичем в Ленингра
де. Разговорились. Ему уже

сейчас 67. Но он, как при
нято теперь говорить, по- 
прежнему в строю. В этом 
году исполнилось 40 лет, 
как он пришел на Невский 
машиностроительный завод 
имени В. И. Ленина. Мирная 
профессия у старшего лейте
нанта была очень дефицит
ная — машинист паровоза. 
Поэтому попросился в транс, 
портный цех.

Бывший фронтовик быст
ро освоился в колле1(тиве, 
зарекомендовал себя иници
ативным, трудолюбивым и 
очень ответственным чело
веком. И когда заводу сроч
но потребовался мастер-пи. 
ротехник, предложили эту 
работу Ерковичу. Дело бы
ло очень непростое. В ших
товый цех шли вагоны с ме
таллом, собранным на по
лях войны. Малейшая невни. 
мательность — и. взрыв. В 
обязанность мастера-пиро- 
техника и входило обезвре
живать шихту, чтобы исклю
чить взрывы. Военный опыт 
Ерковича здесь очень приго
дился.

Александр Васильевич не 
только прилежно работал, 
но и учился. Без отрыва; от 
производства окончил маши.

нострои.тельный техникум и 
вскоре был назначен заме
стителем начальника шихто
вого цеха. 1 2  раз его изби
рали секретарем партбюро 
цеховой парторганизации. 
Давно уже А. В. Еркович 
на пенсии, но продолжает 
работать мастером термиче
ской обработки литья. «И 
всюду — в транспортном ли 
цехе, шихтовом или термо- 
обрубном, — писала завод
ская многотиражная газета 
«Молот», — его любили и 
уважали люди. Не только как 
грамотного в техническом от
ношении специалиста, хоро
шего организатора... Любили 
и уважали за честность, доб
рожелательность, веселый 
нрав, умение быть отличным 
собеседником, товарищем, 
другом. Так к нему относят
ся и сегодня. Такие, как Ер
кович, украшают труд, с ни
ми жизнь полнее и краси
вее».

Завидная судьба у бывше
го беспризорника, путевку - в 
жизнь которому дала том
ская трудовая коммуна «Че
кист».

Л. ШАПИРО.
г. Ленинград.

Этот выпуск — последний, подготовлен
ный специальным корреспондентом г а з е т ы  
И. А. МИЗГИРЕВЫМ.
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Положение о IX областном конкурсе «Лыжня-89 зовет»
в целях дальнейшего вовлечения тру

дящихся, молодежи в регулярные занятия 
лыжным спортом, укрепления здоровья, 
улучшения рационального использования 
свободного времени редакция газеты 
«Красное знамя» и облспорткомитет объ
являют конкурс городов и районных 
центров по развитию массового лыжного 
спорта— «Лыжня-89 зовет».

Отсчет снежных кило
метров начался с праздни
ка «Первая лыжня», состо
явшегося 8  ноября, и закон
чится в марте 1989 года. 
Засчитываются только меро
приятия, которые проходят 
в свободное от работы или 
учебы время, в праздничные

и выходные дни. Учрежде
ны памятные призы и дип
ломы победителям. Напоми
наем: лауреатами конкурсов 
в 1988 году были Колпаше- 
■во. Подгорное, Томский 
район. Александровское.

В конкурсе принимают 
участие коллективы пред

приятий, заводов, строек, 
организаций, учебных заве
дений, а также любители 
лыжного спорта, спортивные 
семьи—по планам и графи
кам массовых мероприятий, 
разработанных на местах. 
Городские и районные 
спорткомитеты совместно с 
1горрайисполкомами направ
ляют в адрес облспорткоми- 
тета заявки на участие в 
конкурсе.

ФОРМЫ ПРОВЕДЕНИЯ 
КОНКУРСА

Коллективные 'походы на 
лыжах с учетом количества 
участников и общего числа 
пройденных километров.

Массовые лыжные сорев
нования коллективов, групп, 
классов, цехов, бригад со
гласно положению,' разрабо
танному комиссиями на 
местах.

КОНКУРСЫ
«СПОРТИВНАЯ СЕМЬЯ»

Соревнования по ком
плексу ГТО (для учащейся 
молодежи).

Заочные эстафеты типа 
«Томск—Москва» и т. п.

Спортивные, мероприятия, 
посвященные знаменатель
ным датам, знатным людям 
района, города.

Создание и деятельность 
клубов любителей лыжного 
спорта.

Развитие сети платных 
услуг.

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ
В областной штаб (обл

спорткомитет) направляется 
отчет, а также альбом с фо
тографиями, в котором рас
крывается спортивная
жизнь райцентра, города.

В отчете нужны следу
ющие данные:

— характеристика мате

риально-спортивной базы, ее 
улучшения.

— число жителей города 
или райцентра, принявших 
участие в различных спор
тивных мероприятиях (воз
раст — от 6  до 60 лет и 
старше):

— сколько человек стало 
членами клубов любителей 
лыжного спорта:

— сколько выполнило 
нормы ГТО по лыжному 
спорту:

— сколько стало спортив
ных семей, цехов, бригад, 
групп, классов:

— оказание платных ус
луг населению (пункты 
проката, ремонт спортивного 
инвентаря, создание групп 
здоровья).

Вместе с отчетами пред
ставляется агитационный 
материал (афиши, плакаты, 
буклеты).

-Выставки

бома» сформировалось уже 
не просто «я как творче
ская личность», но — «мы». 
Объединение, группа, това
рищи и единомышленники 
коллективно /прюходят про
бу, Мне видится очень доб
рый знак в такой демонст
рации «микроколлектива» 
В. Гусарова, Г. Власова и 
Ю, Унтилова. Дсбрый знаки 
в осознанной необходимости 
соединиться в коллектив бо
лее обширнь1й, как «Работа
ющая секция графиков», объ
единившаяся вокруг Н. Ак
сеновой, председателя сек
ции графиков, одного из ор
ганизаторов и вдохновите
лей «Листа III — Неожидан
ная графика». Именно 
Н. Аксенова пригласила на 
выставку много новых, впер
вые показавших свои рабо-

жешь танцевать». То же са
мое можно сказать о живопи
си. Нам показалось, что все 
три живописца, приглашен
ные на групповую выставку, 
после трех дней поста пред
почтут живопись. Их объе
диняет то, что живопись для 
них — и цель, и средство, 
чтобы высказать себя. И ра
дует то, что потенциал для 
подобных выставок в Томске 
есть.

Больше всего опоров во
круг работ Г. Власова. Для 
тех, кто непредвзято интере
суется искусством, это имя 
известно: совсем недавно с
выставки работ томских ху
дожников именно его пейза
жи отобрали сотрудники Го
сударственной Третьяковской 
галереи. Художественный 
мир пейзажей^ Г. Власова не

С информационной точки ЗРЕНИЯ. «Осенний 
альбом» — так назва
на выставка, экспониру
ющаяся в выставочных за
лах Томского художествен
ного музея. Альбом из трех 
страниц, из трех небольших 
выставок: «Живопись трех.
В, Гусаров, Г. Власов, 
Ю. Унтилов», «Неожиданная 
графика» и «Персональная 
выставка произведений
Ю. Обидиентова». Первые 
две предложены, как и са
ма идея выставки, художест
венным музеем, третья — 
Союзом художников, кото
рый согласился заменить 
традиционную областную выа 
ставку такой экспозицией. В 
последние годы на ,ней обыч
но представлялось очень ма
ло новых работ, в основном 
—- хорошо известные, что 
вызывало законное недоволь
ство музея и посетителей. 
Союз был вынужден пойти 
на эксперимент, так как сво
их выставочных залов в го
роде все равно не имеет. 
(Грустно то, что в таком же 
положении в Сибири еще 
только два молодых Союза 
художников — Тувы и Гор
но-Алтайска).

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПО
СЕТИТЕЛЯ. «Понравилось, 
что организовали та
кую выставку. НаКонец- 
то мы увидели том
ские таланты. Инженеры». 
«Очень содержательная вы
ставка. Большое спасибо ор
ганизаторам экспозиции , и 
авторам неординарных работ. 
Сила томских художнико1В в 
умении видеть обыденное в 
совершенно неожиданном ра
курсе. М. Шугай», «Уважае
мая администрация музея! 
Очень хорошо, >что вы орга
низуете выставки, которые 
можно назвать: «Как не надо 
рисовать». Представленная 
выставка этому соответству
ет. Лучше покажите само
деятельные работы. Без 
подписи». «Была на выстав
ке картин Власова, Гусаро
ва, Унтилова. Таинство, 
жизнь, романтика... Картины 
Гусарова солнечны, радост
ны и вызывают те же ассо
циации, что и картины Чюр
лениса. Все три художника 
достойны большой вы
ставки. Г. Кочеровская». 
.«Каждую картину расшиф
ровываешь для себя. Многое 
непонятно. Не хотела бы, 
чтоб моя дочь, закончив ху
дожественную школу, такой 
же «мазней» выражала свои 
мысли. Г. С. Тарасова».

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ОРГАНИЗАТОРОВ. Хотелось 
'показать неангажированное 
творчество, работы, создан
ные не по заказу, не на 
распродажу.

Удивительно, что ’ ведь 
еще несколько лет назад вы- 
ставкомы, состоящие чаще 
всего из одних художников, 
предъявляли к работам глав
ные требования: они долж
ны были вызывать мгновен
ное понимание, мол, не дай

Единство 
противоположностей

бог, если придется ломать 
голову, думать... «С непонят
ностью» была тесно связа
на и другая проблема — 
«народность»: если народ по
нимает, тогда искусство хо
рошее, если нет — заслужи
вает порицания. Такая .пози
ция культивировала духов
ную леность, у искусства от
нимала возможности разви
тия, экспериментирования. В 
результате «царило массо
вое искусство», попросту — 
лакированная безвкусица, 
были, правда, и другие рабо
ты, но их многие зрители не 
принимали (читай — не по
нимали). Да и художники, 
споря между собой, с лег
костью ' путали модерн с мо
дернизмом, развешивали яр
лыки, не зная их сути.

В последние годы ситуа
ция изменилась. И устроите
лям хотелось на всех трех 
выставках отразить самые 
разные грани нашего вос
приятия мира. Организато
ры, в этот раз не слишком 
стесненные внутренней цен
зурой, решили показать 
«подчеркнутую разноголоси
цу» чаще всего откровен
ных, не суженных рамками 
стилевых догм, изъявлений 
в их очевидном равнопра
вии.

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ХУ
ДОЖНИКОВ. г. М. Дама
нов, заслуженный худож
ник РСФСР: «Я не
против такой выставки, но 
ведь большинство томских 
художников не смогут пока
зать новые работы. Невоз
можность ежегодно экспони
ровать произведения в му
зее снизит творческий то
нус».

Г. П. Власов, картины ко
торого включены в экспози
цию «Живописи трех»: «От
бросим иллюзии. Получив 
столь давно желанную сво
боду, художники, похоже, 
еще не научились ею как 
следует пользоваться — по
ка она зачастую понимается 
лишь как новый способ раз
решения старых конфлик
тов. Но ту творческую сво
боду, что предложил музей, 
мы приняли. Принцип нашей 
выставки — представить по
следние 10— 15 работ — уст
роил и заинтересовал ^ а -  

_стников. Это интересней ка- 
'лейдоскопа имен и работ, 
что было раньше. Здесь ста
новится ясней и зрителю, и 
самому автору, что искусст
во придумано для постиже
ния его душой, добавлять к 
рантам слова не нужно».

Выставка показала, сколь 
серьезен и конструктивен 
девиз «эстетического плюра
лизма». Сейчас видится 
важным именно это. На чи
стых листах «Осеннего аль

ты авторов, совсем не чле
нов Союза художников, но 
художников же...

«Х|уторянство», как чи
новное, гак и массовое, це
ховое, очень вредит всей на
шей художественной среде, 
союзам же собственно ху
дожников — вредит не про
сто, а грозит гибелью, само
распадом. Оттого-то и опыт 
нормального коллективист
ского мышления в изобрази
тельном искусстве, проде
монстрированный «Осенним 
альбомом», представляется 
перспективным.

Но самое главное: как за
метно отличается публика на 
этой выставке (особенно в 
выходные дни) от традици
онной — и обилием моло
дых лиц, и тем, как часто 
здесь улыбаются, спорят, 
сердятся. Эмоции почти ни
кто не скрывает. И больше 
всего споров на выставке 
«Живопись трех».

Заметим, что это самая 
первая групповая выставка, 
основанная не на родствен
ных отношениях и не свя
занная с местом работы ху
дожников. Здесь принцип 
приглашения был иной. Хо
телось бы напомнить одно 

-мудрое восточное предание: 
как-то ученик попросил учи
теля допустить его к участию 
в ршт5'альном танце. Шейх 
ответил: «Три дня ничего не 
ешь, затем поставь перед со
бой вкусную пищу, и, если 
предпочтешь ей танец, мо-

яв/ляется последовательным 
изобразительным выражени
ем какого-то конкретного 
пейзажного мифа, годного 
для 'рационального анализа. 
В большинстве картин авто
ра преобладают сложные цве
товые гармонии, напоминаю
щие утопающий в сумерках 
вечерний закат. Интересно 
совпадение того, что магиче
ские действия люди в древ
ности чаще всего исполняли 
вечером или на заре, веря 
в то, что сумерки — это 
«расщелина между ■ мира
ми...».

«В полдень» — компози
ция, вызывающая интерес 
своим философ(ско-жив,ожс!- 
ным состоянием странного, 
трубного, дымного мира го
рода, где ничего невозможно 
изменить... Боль художника, 
гражданина заставляет нас 
сразу же сравнить «В пол
день» с пейзажем за окном 
музея, посмотреть в окно на 
дымящие трубы, стоящие 
совсем рядом, в каких-то 2 0  
метрах, от этих залов выстав
ки. И вспоминается один из 

I недавних страхов томских 
художников, тормозящий по
ступательное развитие наше
го изобразительного искусст
ва. Какой? Да тот, что ушел 
от Г. Власова, — страх пе
ред современностью формы 
и сути. Много ли видели на 
выставках изображений го
родской среды, полной всех 
тех изменений повседневно

сти, которые связаны с на
учно - технической рюволю- 
цией? В лучшем случае, 
стоя рядом с красивым том
ским пейзажем, художник го
рестно расскажет, что-де до
ма-корабля этого уже нет.

И еще один страх преодо
лен участником выставки 
«Живопись трех». Это страх 
перед обновлением формы и 
средств художественной вы 
разительности. Так, В. Гуса
ров показал большую серию 
«Времена года», творческую 
работу, выполнетшую в по
следние два года. Это актив
ная попытка сдвинуть с ме
ста застывшие формы, как 
окаменевший снег, и выра
зить многообразие мира в 
цветодинамике чистых ощу
щений, .как будто вновь рож
денного мира и человека. 
Здесь и майские скворечни
ки, и февральская лазурь, и 
первый дождь, и летний лу
говой туман. Искрящиеся 
праздники природы!

А рядом — плотная, энер
гичная живопись Ю. Унти
лова, умеющего возвести в 
ранг символа простую де
таль быта, напоить ее своей 
энергией письма и долго 
держать зрителей у работ.

Зрители подолгу стоят и 
у работ Ю. Фатеева, смот
рят на изысканные графиче
ские листы, где он настой
чиво сталкивает рациональ
ные элементы в иррациональ
ных сюжетах, где пластиче
ски ясно и точно соединено 
столь многое из того, о чем 
говорим, пишем, думаем. 
Смотрят на в чем-то продол
жающего эти ранние листы 
Ю. Фатеева рисунки В. Ка
на. На светящиеся окна в по
этическом «Доме» И. Шу- 
милкиной. На «Пейзажный 
сон» А. Князевой, необъяс
нимо притягивающий всех 
этот удавшийся во всем экс
перимент (а может, не про
сто эксперимент, а новая 
жизнь графики А. Князе
вой?). На удивляющие своей 
Непохожестью на то, чтопо- 
казьгаала Т. Бельчикова по
следние гады, листы по мо
тивам В. Хл^никова «Ночь 
перед Советами», тоже силь
ные, но хрушше, изыскаи- 
ные. На глубокое, философ
ско-музыкальное пространст
во работ Н. Аксеновой. На 
«виденья» О. Лазаревой и 
Т. Власовой. На ценность 
факта в работах Н. Ратом- 
ской. На поэтику сибирского 
сО'Времеяного лубка Л. Лапи
ной. На полные душевного 
спокойствия пейзажи Ю. Оби- 
!ДИентова.

Смотрим и мы — и раду
емся многообразию... единст
ву противсположностей, ведь 
оно и призвано рождать гар
монию.

Т. ,МИКУЦКАЯ.

'№ 7 концентрации двуокиси 
азота превышали ПДК в 1,6 
раза.

Предполагаемые источни
ки загрязнения: автотранс
порт, ТЗРО, ТЗМЗ, хим- 
фаричзавод, мебельно-
зеркальная фабрика, ме
бельный комбинат, мясоком
бинат, ПО «Сибэлектромо- 
то^», ТРТЗ.

Сегодня .метеоусловия, бу- 
’дут способствовать рассеи
ванию вредных веществ, об
щий уровень загрязнения 
ожидается пониженным.

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами слабый снег, ветер 
южный, 9— 14 метрюв в се
кунду, температура по обла
сти о — минус 5, в Томске 
о — минус 2 , на дорогах 
гололедица.

17— 18 ноября — облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, ве
тер западный, 9 — 14 мет
ре® в секунду, температура 
17-го ночью и днем 4 ^ 9 ,  
местами до 14 градусов мо
роза, 18-го ночью 10— 15, 
при - прояснениях до 2 0 , 
днем 3— 8  градусов мороза.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
ДНЕВНИК

По данным Томской об- 
'ластной лаборатории кон- 
'троля загрязнения природ
ной среды, с 12 по 14 hoj^-  
ря общий уровень загрязне
ния атмосферы города был 
1пониженным, наблюдались 
эпизодические загрязнения. 
12 ноября вечерам на ПНЗ 
№ 11 (Ленинский район)
'KOHpeHTpanHff двуокиси азо- 
>та превышали ПДК в 1,5 
раза, утром 13 ноября на 
ИНЗ № 2 (пл. Ленина) и 
1ПН0 № 7 (Каштак)— в 1.7 
'раза, 14 ноября днем на 
’ПНЗ № 5 (Советский рай
он) концентрации окиси уг
лерода превышали ПДК в 
2,4 раза, вечером на ПНЗ

Телевидение
с р е д а , 16 ноября 

ПЕРОВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Прошедшее вернуть...» 2-я и 
3-я серии. В перерыве (9.40) — 
Новости. 11.00 — Концерт Го
сударственного академического 
Русского народного хора 
РСФСР им. М. Пятницкого.

С 12.30 до 15.30 — пшэерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — программа Оренбург
ской студии телевидения. 
16.40 — «Стойкий оловянный 
солдатик». Музыкальный спек
такль Ленинградского театра 
им. Ленинского комсомола. 
17.15 — Встреча с редколлеги
ей и aBTOipcKHM активом жур
нала «Вопросы истории». Пе
редача 2-я. 18.45 — «Сегодня
в мире». 19.00 — Мультфиль
мы для взрослых. 19.20 — 
Почта этих дней. 19.50 —
«Прошедшее вернуть...». 3-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.30 
— «Актуальный объектив». 
Премьера документального те
лефильма «Непреклонная Ха
лима». 22.10 — «Сегодня в ми
ре». 22.25 — «Их имена по
явятся на экранах?» Актер

ские мастерские ВГИКа.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнастика.

8.15 — «В глубь кристаллов». 
Научно-популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Основы информа
тики и вычислительной тех
ники. 10-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — Наш сад. 10.35, 
11.35 — Общая биология. 9-й 
класс. 11.05 — Немецкий
язык 2-й год обучения. 12Л5

« — «Леопард». Художественный 
фильм. 13.25 — «Советская
Армия. Побратимы». Докумен
тальный фильм. 13.45 — Но
вости. 13.55 — «Хонадение по 
мукам». 5-я серия. «Разлом».

С 15.00 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Документальный
фильм.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Концертная про

грамма. 19.00 — «День обла
сти». 19,15 — Навстречу XXI 
областной партийной конфе
ренции. «Прямая линия». Веду
щий — секретарь обкома 
КПСС А. С. Зарембо.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Навстречу XXI об
ластной партийной конферен
ции. Продолжение.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Айя». Художественный теле
фильм. 1-я серия (Рижская ки
ностудия, 4987 г.). 22.40 — На
родный артист Грузинской 
ССР П. Бурчуладзе. 23.30 — 
С. Есенин. «Песнь о великом 
походе». Читает народный ар
тист РСФСР В. Золотухин.

- 00.00 — Футбол. Отборочный
матч чемпионата мира. Сбор
ная ЧССР — сборная Бельгии. 
2-й тайм.

PeABicTop
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Т е а т р

юного ЗРИТЕЛЯ
16 ноября. «Дальше... Даль

ше... Дальше...» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 ноября. «Кинг КоНг жив»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
17 ноября. «Кинг Конг жив»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30, 21. «Кинг Конг жив» 
(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19. 21-30. «Большие при
ключения Зорро» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Как нам грядущее да
ется» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
17 ноября. «Воры в законе», 

«Француз» — 9, 12, 15, 18,21. 
Антология французского кино. 
«Четвертая власть» — 8-40, 
12. 14, 16. 18, 22. «Орфей» — 
20. «Дом с привидениями» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
17 ноября, «Все мы немнож

ко лошади...» — 9. 10-40, 12-20. 
«•Встреча у старой .мечети» — 
14, 15-40. «Секретный экспери
мент». — 17-20, 19-20. 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 ноября. «Девочки из Но

волипок» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20. 21. «Ссуда иа 
брак»— 9. 10-30, 12, 15, 16-30, 
18,- 19-30. 21. Мультсборник —
13- 30.

«СИБИРЯК»
17 ноября. «Садко» — 9-20. 

«Где находится !нофелет7» — 
11, 13, 17, 19. 21. Кинолекто
рий «Счастье твое охраняет 
закон» — 15. В заключение

ильм «Пощечина, которой не 
ыло».

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

17 ноября. Мультсборник 
«Аленький цветочек» — 10-20. 
«Мерзавец» — 12, 14, 16, 18, 
2 0 .

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
Областная клиническая больница ОБЪЯВЛЯЕТ КОН

КУРС иа замещение вакантной должности заместителя 
главного врача по выездной консультативно-диагаостиче- 
ской помощи.

Срок подагчи заявлений—в течение 1 недели со 
дня пу)бликации объявления в газете.

' Требования к кандидатам:
Высшее образование.
Наличие .опыта — организационной работы по вопро

сам профилактики, диспансеризации, выездным формам 
медицинского обслуживания населения.

Стаж работы не менее 5 лет.
Заявления направлять по адресу; г. Томск, ул. 

И. Черных, 9 6 ,1главном,у врачу'.

Ф6 i

ЮНОШИ ж ДЕВУШКИ!
Томское с̂реднее лрофессионально-техническое учи

лище № 42 лроизводствеяного объединения «Томский 
нефтехимический комбинат» ПРИГЛАШАЕТ БАС НА 
УЧЕБУ на 1988-89 учебный год по дсполнительному на
бору в группу гавоэлектросварщи.ков (на базе 1 0  клас
сов).

Принимаются юноши и девушки в возрасте 17—26 
лет. Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 72 
рубля. В период производственной практики выплачива
ется 50 процентов от заработанной суммы. Училище 
имеет учебно-бытовой корпус, учебно-производственные 
мастерские, благоустроенное общежитие.

|Поступающие представляют следующие документы; 
документ об образовании, справку с места жительства, 
характеристику, 6  фотокарточек 4X6 см и 6  фотокарточек 
3 x 4  см. Свидетельство о рождении или паспорт предъ
являют лично. iBce поступающие проходят медицинскую 
.комиссию по направлению училища.

Адрес училища: 634049, Томск, ул. Мичурина, 4,
СПТУ-42. Проезд троллейбусом № 1, автобусами №№ 8 , 
9, ilO, 14, 20, 130 до остановки «Ул. Мичурина», трол
лейбусом № 3 до остановки «Локомотив».

НИИ автоматики и элек
тромеханики при ХИ АСУ Ре 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей научных сотрудни
ков в отдел импульсно- 
модуляционных преобразо
вательных |устройств.

Срок подачи докумен
тов—один месяц со дня 
опублико.вания объявления в 
газете.

Документы на конкурс 
направлять по адресу: 
634004, Томск, ул. Бе
линского, 53.

Дворец культуры и тех
ники «Авангард» снимет на
условиях договора кварти
ры и комнаты для семейных 
и одиноких сотрудников, с  
предложениями и условия
ми обращаться к директору 
ДК по тел. 5-04-79.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
Объявляется конкурс на 

замещение вакантной долж
ности начальника транспорт
ного цеха. Для участия в 
конкурсе приглашаются ли
ца с высшим техинческим 
образованием со стажем ра
боты на руководящих долж
ностях не менее 3 лет или 
со средним техническим об
разованием со стажем рабо
ты на руководящих долж
ностях не менее 5 лет.

Срок конкурса—один ме
сяц со дня опублтювания 
объявления в газете.

Для участия .в конкурсе 
нужно обратиться в отдел 
кадров или в транспортный 
цех. Телефоны 5-26-01, 
5-07-20.

МЕНЯЕМ автомашину 
«ГАЗ-6 6 » с будкой (вьшуск 
1988 год) на автомашину 
«ЭИ|Л-130-В-1» или на 
«ЗИЛ-133».

Обращаться: г. Томск, ул. 
Ижевская, 42: тел. 3-83-12, 
3-61-87.

( Т Р У Д О У С т О И С Т В АD
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫ-
ХА (ул. Герцена, 6): руководителя отдела по эксплуата
ции аттракционов, главного энергетика, заведующего 
группой сложных аттракционов, инженера-строителя 
(зарплата ИТР составляет 300—350 рублей), кассиров 
старших и вечерних, секретаря-машнннстку, электросле
сарей, газоэлектросварщнков, столяра, маляров, сторо
жей’ ночной и дневной смен, рабочих (По обслуживанию 

■игровых автоматов.
•Предприятие работает в новых экономических усло

виях.
Оправки по тел. 2-i31-01, 3-15-78, с 9 до 10 часов.

НА рем о н т н о -с т р о и т е л ь н ы й  у ч а с т о к , с о з
д а н н ы й  НА БАЗЕ КООПЕРАТИВА «ПАРНАС» И 
ТРЕСТА «ТОМСКПРОМСТРОИ», работающий на осно
ве арендного пО|Дряда: плотников, каменщиков, отделоч
ников 4 —5-го разрядов, инженера-строителя-отДелочника 
и инженера-строителя общестронтельных работ, инжене
ра НТО. Оплата труда по соглашению.

Оправки по тел. 4-27-56, 4-20-18.

За .направлениями обращаться: г. Томск, пр. K i^ a a , 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Администрация, партий
ный и профсоюзный коми
теты, сотрудники Института 
физики прочности и мате
риаловедения СО АН СССР 
выражают глубокое собо
лезнование ведущему на
учному сотруднику Ю. Д. 
Новомейскому в связи со 
смертью жены

НОВОМЕЯСКОЯ 
Та м а р ы  Ф е д о р о в н ы .

Партийное бюро и проф
союзная организация аппа
рата обкома КПСС выража
ют глубокое соболезнова
ние хранителю фондов пар
тийного архива обкома 
КПСС Л. И. Шаповаловой 
в связи с кончиной отца 
члена КПСС с 1943 г„ вете
рана войны и труда 

МИЗГИРЕВА 
Иосифа Алексеевича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации агропромышленно
го комитета выражают глу
бокое соболезнование вете
рану Великой Отечествен
ной войны, ветерану труда 
Н. П. Округину по поводу 
смерти дочери

ОКРУГИНОЯ 
Альбины Николаевны.

Коллектив производствен
но - торгового кооперати
ва «Труд» выражает глубо
кое соболезнование родным 
и близким по поводу кон
чины заместителя предсе
дателя кооператива

ПЕТРОВА
Валентина Алексеевича,

последовавшей 12 ноября.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отаетственный секретарь — 
1-32-34
Секретарнат —
1-46-20
Отдел партнйной жизни — 
1 28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1 06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологин и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель- 
стеа и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-»-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеае — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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